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В принятом недавно постановлении 
ЦК КПСС «о письме бригадиров-строи- 
телей в газету «Правда», опубликован
ном под заголовком «Слово о чести 
строителя» сказано, что коренное улуч
шение качества жилищного строитель
ства является важнейшей экономиче
ской, хозяйственной и социальной зада
чей, отвечающей интересам широких 
слоев населения. Говорится в постанов
лении и о повышении ответственности 
всех участников строительства.

За последние годы качество сдаваемо
го жилья в Томске повысилось. Сокра
тился период между сдачей объекта и 
его заселением. Значит, недоделок стало 
меньше. Но пока этот период длится 
больше месяца, и задача строителей — 
сократить его до минимума. Работать 
так, чтобы к сроку сдачи недоделок не 
оставалось вообще.

Больше всех жилья в Томске сдает 
домостроительный комбинат. Поэтому 
первое слово — его работникам.
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Л е н ь

Ж И В О Т Н О В О Л А

НОЯБРЬСКОЕ РАВНОВЕСИЕ
По оперативным данным обл- 

сельхозуправления на 12 ноя
бря, суточная продуктивность 
молочного стада в районах со
ставила в килограммах (пер
вая колонка — в прошлом го
ду. вторая — нынче):

Томский 5.8 5,7
Чаинский 4,7 4,9
Колпашевский 4,3 4,8
Молчановский 4,3 4,7
Шегарский 4,3 4,6
Первомайский 4,8 4,6
Асиновский 4,5 4,4
Верхнекетский 2,2 4,2
Кожевниковский 4,3 4,2
Кривошеинскнй - 4,5 4,2
Зырянский 4,4 3,9
Банчарский 3,8 3,8
Александровский 4,2 3,6
Каргасокский 3,3 3,5

Тегульдетский 2,2, 2,6
Парабельский 2,2 2,2
ПО ОБЛАСТИ: 4,4 4А
Ноябрьское равновесие неус

тойчиво. Сейчас, когда зимов
ка скота осложнилась мороза
ми, оно легко может покач
нуться в сторону спада. А впе
реди --- декабрь, наверстывать 
упущенное уже будет практи
чески некогда, Поэтому во
всех хозяйствах: и тех, что
«минусуют», и что идут с при-' 
бавкой в суточных надоях —не
обходимо добиться бесперебой
ного обеспечения ферм корма
ми и водой. Строжайшее соб
людение технологической дис
циплины и распорядка дня
должно стать законом для
каждого животновода и специ
алиста.

Продолжение темы

ЗИМНЕЕ МОЛОКО
Большинство коллективов мо

лочных ферм встретили ноябрь 
«на уровне», то есть ньшешняя 
суточная продуктивность коров в 
среднем по области равна про
шлогодней. Не ахти какое 
достижение, но после длительно
го минусования оно вселяет на
дежду на более прочный успех. 
Накануне праздника Великого 
Октября из совхозов и колхозов 
приходили приятные вести о вы
полнении и перевьшолнении жи
вотноводами планов и социали
стических обязательств.

Особенно приятно отметить, 
что недавно еще отстающие рай
оны Бакчарский и Чаинский, за 
эффективностью соревнования ко
торых следит наша газета, суще
ственно поправили дела на фер
мах. И в том, и в другом в эти 
дни добиваются прибгтки суточ
ных надоев молока. Упорство се
верян доказьшает, что трудности, 
вызванные непогощой, вполне 
преодолимы. Этому во многом 
способствует социалистическое 
соревнование за увеличение в 
зимнее время проиаводсива и за
купок молока не менее чем на 
3 процента.

Но давайте вернемся к началу 
осени. 11 сентября в нашей газе
те под рубрикой «День животно
вода» бьша опубликована статья 
«Осеннее молоко». В ней в адрес 
Молчайовско(го, I Каргасокского, 
Кожевниковского, Томского и не
которых других районов выска
зан ряд критических замечаний. 
Как же отреагировали на них в 
хозяйствах и районах? Да, недо
статка в заверениях, что дела 
будут улучшены, не было. Ну, и 
каковы Же дела?

Молчановский район. Здесь су
мели сделать правильные вьшоды 
из критики. Почти сразу после 
постановки окота во дворы были 
пущены в работу все семь кор
моцехов, которые действуют и 
сейчас. В зимние рационы входят 
силос, солома, сено, трав)^ная му
ка, зернофураж. Давали коровам 
также турнепс. Был организовгш 
раздой всех новотельных коров 
и, конечно же, первотелок. ,У ис
полняющего обязанности началь
ника райсельхозуправления М. 
Лаптева были все основания зпг- 
верждать, что животноводы не до- 

■ пустят резкого снижения надоев 
молока. Что ж, принятые' меры 
действительно себя оправдали; 
прибавка обеспечена.

Каргасокский район. Отстава
ние тоже преодолено успешно. 
За сентябрь прибавка надоев со
ставила 21 килограмм молока на 
корову.

Начальник райсельхозуправле
ния Г. Попов с удовлетворением 
сообщил, что своевременно был 
составлен и утвержден на бюро 
райкома партии план партийно
политической работы и организа
ционно-хозяйственных мероприя
тий на период зимовки. В своих 
социалистических обязательствах, 
которые обсуждались на собрани
ях коллективов, труженики ферм 
определили конкретные цели по 
зшеличению производства и заку
пок продутащи животноводства. 
Повьппена ответственность руко
водителей и специалистов за реа
лизацию планов и обязательств.
И результаты не замедлили ска
заться. Сейчас суточные надои
молока от коровы превыщают
прошлогодние на 0,3 килограмма.

Кожевниковский район. В отве
те начальника райсельхозуправ
ления Н. Цалко тоже было нема
ло слов о том, какие хорошие ме
ры принимаются для преодоления 
отставания, что состоялся «прин
ципиальный разговор» с дирек
торами и специалистами хо
зяйств, что состояние дел в жи

вотноводстве рассмотрено на пар
тийном собрании управления, что 
повышена роль зооветеринарной 
службы, что создана специальная 
группа по животноводству и т. д. 
Что же в итоге? Сошлемся на 
один пример. Н. Цалко уверял, 
что в районе из 20, кормоцехов 
готовы к работе 16, остальные 
вот-вот будут отремонти]рованы. 
Причем ответ подписьшался 5 
октября. Однако, по данным на 
5 ноября, в районе работало все
го 11 кормоцехов. А суточная 
продуктивность молочного стада 
снизилась. Вот вам цена «прин
ципиальных» разговоров и обсуж
дений.

Томский район. «На админист
ративном совещании в аппарате 
выработаны конкретные меры по 
недопущению спада надоев моло
ка», — это из ответа начальника 
Томского райселъхозудтравления 
В. Дмитриева. Но, видимо, этого 
еще мало — выработать меры. 
Надо их осуществить. Однако 
вместо подъема надоев молока, 
как ожидалось, произошел их 
спад. Да, в Томском - районе нако
плен хороший опыт по уходу за 
нетелями, раздою первотелок. На
пример, в совхозах имени 50-ле
тия СССР и «Молодежный», о 
чем недавно подробно рассказы
вала наша газета. Но, к сожале
нию, этот опыт не срабатьшает в 
других хозяйствах.

По-прежнему катится вниз про
дуктивность молочного стада в 
Зырянском районе, руководители 
которого тоже не скупились на 
обещания поправить дело, прео
долеть отставание. Допускают 
спад надоев в Александровском и 
Кривошеинском районах.

Среди многих причин такого 
положения не на последнем ме
сте и эта — ослаблено внимание 
к социалистическому соревнова
нию районов и хозяйств, ферм и 
бригад, звеньев. Забывается та
кая действенная форма подведе
ния итогов, как взаимопроверки. 
В стороне от этого оказались 
многие райкомы профсоюза ра
ботников сельского хозяйства, в 
частности, Молчановский и Кри- 
вошеинский, о чем наша газета 
писала еще 11 августа.

Что любопытно, обком профсо
юза признает, что, мол, да, такая 
проблема назрела. Что же он 
предпринимает для ее решения? 
«Райкомам проф^юза соревную
щихся районов, — пишет в ре
дакцию председатель обкома 
профсоюза А. Туркин, — указа
но на необходимость улучшения 
работы по организации взаимо
проверок и встреч делегаций для 
обмена опытом, повышению глас
ности соревнования районов и 
хозяйств».

Вот так: «указано» — и не взы
щите. Правда, А. Туркин успог 
коительно сообщил, что этот во
прос намечено обсудить на засе
дании президиума обкома профсо
юза. Какая решительность! Но по
ка «указывают» да «намечают, и 
зимовка может закончиться. А 
ведь профсоюзным руководите
лям, по всей логике соревнования, 
надо быть не в хвосте событий, а 
в их голове. И н^ только фикси
ровать производственные показа
тели за тот или иной период, а 
строго следить за обеспечением 
на фермах надлежащих условий 
для работы и отдыха, за культур
ным, торговым и медицинским 
обслуживание животноводов. 
Только в этом случае соревнова
ние будет активным, интересным 
и действенным. Только тогда оно 
достигнет своей цели — и зимой 
получать большое молоко, тем 
более что реальные возможности 
для этого нынче благодаря на
дежным запмам кормов есть на 
всех фермах.

Наращ иваю т отрыв
с каждым днем растут надои на Хуторской 

ферме совхоза «Заветы Ильича». В эти дни 
отрыв в среднесуточных надоях на одну фу
ражную корову составляет 900 граммов от 
уровня прошлого года. В основе успешной 
работы животноводов — бригадный подряд, 
^'лавное BiHHMaHHe уделяется качеству про
дукции. Молоко в основном продается первым 
сортом. Причем за счет рационального ис
пользования кормов и укрепления трудовой 
дисциплины значительно снижена себестои
мость продукции.

Отлично работают многие животноводы. 
А первыми получили по три тысячи кило
граммов молока доярки Р. Александрова, 
Н. Водолазова и Л. Харжавина.

Г. ИВАНОВ.
Бакчарский район.
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Он проводится по теме: «Итоги октябрьского (1984 г.| Пле- |  

нума ЦК КПСС и задачи трудовых коллективов области, вы- |  

текающие из постановления Пленума и речи на нем Гене- |  

рального секретаря ЦК КПСС, Председателя Президиума |  

Верховного Совета СССР товарища К. У. Черненко». I

в  одном из недавних выпусков мы рас
сказали об опыте проведения «дня живот
новода» в Рыбаловском отделении совхоза 
имени 50-летия СССР. Благодаря принципи
альному разбору состояния дел, четкой про
думанности и конкретности ставящихся за
дач они стали не только хорошей школой 
воспитания работников, но и позволяют опе
ративно вмешиваться в производственный 
процесс. Как же используется рыбаловский 
опыт в других хозяйствах, насколько поле
зен и поучителен он? На этот вопрос отвеча
ет директор совхоза «Красное знамя» Том
ского района Н. И. Редкачев.

Газета рассказала о передовом 
опыте. Что сделано!

Г Л А В Н О Е -
КОНКРЕТНОСТЬ

Всех нас очень 
заинтересовала рыба- 
ловская модель. Что 
нам больше всего при
глянулось? Это глубо
ко профессиональный 
подход, когда живот- 
нсюодов не просто ин
формируют о резуль
татах работы за неде
лю — это делается и 
у нас,—а пробуждают в 
людях встречное дви
жение, желание сооб
ща разобраться во 
всех при»1инах того 
или иного явления. 
Безусловно, с пустыми 
руками, с голыми 
цифрами на такой от
кровенный разговор 
не выйдешь: пустая
трата времени. Нужны 
исчерпывающий ана
лиз, четкая оценка 
ошибок, умение опре
делить перспективу.

Последнее время 
главный зоотехник на
шего совхоза! Петр 
Максимович Кузьмин и 
и зоотехник-селекцио
нер Галина Алексеев
на Щукина стали го
раздо тщательнее ана
лизировать физиоло
гию животных, фик
сируют малейшие из
менения в движении 
стада. Естественно, 
разговор на «днях жи
вотновода» стал пред
метным, личностным, 
а все претензии—обос
нованными. Когда 
специалист информи
рован, ему ведь уже 
огульно не возразишь. 
Наступившее резкое

.• похолодание расшири- 
' ло круг вопросов, за- 
т р а г и в а е м ы х  на 
«днях». Требуя от жи
вотноводов ответствен
ного отношения, со 
своей стороны стара
емся обеспечить нор-' 
мальные условия:
утепление скотопоме- 
щений, бесперебойную 
подачу кормов, четкое 
водоснабжение.

Несмотря на прягни- 
маемые меры, положе
ние в совхозе остает
ся тревожным. Суточ
ная |продуктивнасть 
коров в настоящее 
время на 300 граммов 
ниже (прошлогоднего 
показателя. Одна из 
основных причин — 
выбыло по болезни из 
стада около 100 высо
коудойных коров, мно
го теряем на обяза
тельной пастеризации 
продукции. В числе 
первоочередных задач, 
за счет которых наме
рены поправить дела, 
выделяем две: увели
чение поголовья дой
ного стада и создание 
крепкого коллектива 
животноводов. В на
стоящее время гото
вимся ввести 220 нете
лей. О первых дней ор
ганизуем трехразовое 
доение и кормление 
первотелок — это 
главный резерв увели
чения производства 
молока. Что касается 
воспитательной рабо
ты в коллективе, то, 
опираясь на опыт 
рыбаловцев, усилим в 
этом деле роль и зна
чение «дня животно
вода».
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HA СТРОЙКАХ ТОМСКА. Рис. М. Нестерова.

Б а р ь е р ы  б р а к о д е л у
Главная наша задача сей

час — повышение степени 
заводской готовности конст
рукций. То есть калибровка 
всех изделий. Пока они на 
все 10а процентов выходят с 
отклонением от норматив
ных допусков. Надо улуч
шить качество внутренних 
стен, комплектацию сантех
нических кабин.

Не случайно борьбу с кон
кретными авторами брака 
надо начинать с общих мо
ментов. Прежде всего надо 
создать такие экономические 
условия, чтобы рабочий не 
был заранее обречен на брак. 
Чтобы у недоделок был один 
виновник, а не целый ряд 
их. КПД произвел бракован
ную панель. Монтажники ее 
кое-как установили, отделоч
ники как смогли обклеили 
обоями. Кто виноват? А нуж
но повысить именно инди
видуальную ответственность.

Основные претензии к на
шим монтажникам — по ка
честву стыков панелей и 
перегородок. Организацион
ные меры такие; будут соз
даны постоянные звенья, 
специализирующиеся на под
готовке стыков. И будет в
каждой бригаде журнал с
точной записью — какой 
стык, кто и когда монтиро
вал.

Обнаружен брак, смотрим 
в журнал и видим, кто сра
ботал халтурно. Этот чело
век и будет недостатки ис

правлять. В нерабочее вре
мя и бесплатно. И такая ме
ра касается не только мон
тажников.

Долгое время бригадиры 
оправдывались тем, что от
править обратно на завод бра
кованную панель они не мо
гут, Таким правом обладала 
лишь специальная комиссия. 
Что ж, издан приказ, соглас
но которому бригадир имеет 
гфаво сам возвращать негод
ную продукцию. Но если так, 
то и спрос с монтажников 
будет выше. Поставил нека
чественную панель—значит 
переключил ответственность' 
за брак на себя.

Следующую меру специ- 
альйой не назовешь — это 
наша повседневная работа. 
Это совершенствование орга
низации производства. Ведь 
брак — прямое и, пожалуй, 
неизбежное следствие штур
ма. Если мы наладим рит
мичную работу, это уже га
рантия того, что сможем 
сдавать дома на «хорошо» и 
«отлично», и с лифтами, и с 
телефоном.

Начинать исправление сто
лярных недоделок надо да
же не с завода, а с постав
щиков. За девять месяцев 
нам недодали С.500 кубиче
ских метров столярных из
делий. Приходилось даже ос
танавливать работу столяр
ного цеха.

Сегодня мы работаем с на
рушением технологии — «с

колес». Изделия завозят пря
мо на стройку. В цехе на 
установку оконного блока 
уходит меньше минуты. На 
стройке—полчаса и, как ни 
старайся, качество будет ни
же заводского. В общем, ме
ры к поставщикам должны 
быть самые крутые, и мы 
готовы пойти на любое обо
стрение отношений.

Насчет сантехмонтажни- 
ков... Будем объективны — 
когда у них есть все нужное 
оборудование, они работают 
отлично. Так вот, чтобы у 
них все было, решено соз
дать на КПД цех по произ
водству сантехнических за
готовок. А в дальнейшем — 
создание своего участка сан- 
техмонтажа. Тогда все будет 
в наших руках, а значит, 
в наших силах.

Ну и, конечно, постоянный 
контроль, организованный 
по принципу: брак должны 
обнаруживать и исправлять 
не тогда, когда работа за
кончена, а в ходе нее.

Все эти мерь1 лишь самые 
первые необходимые пре
грады на пути бракодела. 
Те, которые сможем претво
рить в жизнь уже сейчас. А 
долговременная перспектива 
— создание бездефектной 
технологии, то есть такой, 
при которой брак будет во
обще невозможен.

Л. ЛЕБЕДЕВ, 
'^начальник ДСК.

А Т Р У Б А - Т О  К Р И В А Я
Врагу не пожелаешь таи бо

роться за качество, как это 
приходится делать нам. На ре
монт у нас уходит 25 процен
тов рабочего времени. Зачем 
нужен ремонт на только что 
смонтированной системе? Слу
шайте.

Практически на каждую из 
сантехнических кабин прихо
дится составлять ант: не хва
тает деталей. Потом ждем, 
когда их подвезут, потом сами 
же и разносим по этажам. Вот 
сейчас на второй очереди до
ма № 36 в микрорайоне Цен
тральный такая ситуация. Не
докомплект — 13 ванн. И про
сили, н грозили: везите скорей. 
Наконец привезли. Только кран 
со стройки уже убрали. Мы

ванны разносить отказались — 
пора кончать с такой «органи
зацией» труда.

Ремонта требуют и -сами за
готовки. Пластмассовые сифо
ны для моек все до одного ды
рявые. Поставил такой сифон, 
достаешь коробок спичек и на
чинаешь отверстие заплавлять 
или цементом засылать. Сей
час не только рабочие, но и 
инженеры решают злободнев
ный вопрос: как выпрямить 
кривую трубу. Все-таки втроем 
на ней надо прыгать или мож
но вдвоем, экономя одну рабо
чую- силу для другой трубы?

Нам нужна тесная связь с 
монтажниками комбината. Если 
они поставят саннабины на 
смежных этажах со смещени

ем, мы уже не сможем рабо
тать качественно. А ведь был 
такой эксперимент — парал
лельный монтаж. Вместе начи
нали, разумеется, контролиро
вали друг друга. Главное — 
сами монтажники были заин
тересованы все сделать пра
вильно. Эксперимент себя пол
ностью оправдал, но такая ор
ганизация работ в практику 
почему-то не вошла.

Короче, тан: включите нас в 
бригаду монтажников, дайте 
в срок качественное оборудо
вание, а потом хоть с микро
скопом ищите наш бран.

А. ЧЕРНИКОВ, 
бригадир сантехмонтажни- 

нов.

К Т У  
и К П Д
у  нас не всегда получает

ся, что брак исправляет ви
новник. Допустим, в третью, 
ночную, смену поставили не
стандартную панель. Разу
меется, мы не можем ждать 
целые сутки—и исправляет 
следующая смена. Но это не 
значит, что виновник остает
ся безнаказанным. Тут нам 
на помощь приходит коэф
фициент трудового участия. 
Если у бракодела он равен 
0,5 — самый низкий балл,— 
значит, зарплату он полу
чает согласно тарифу. Кро
ме того, теряет аккордную 
оплату. И это не только ма
териальный стимул, но и 
моральный. Получается, что 
вся бригада на аккорде, а 
кто-то один — нет. Выходит, 
что бракодел противопостав
ляет себя всей бригаде.

Входной контроль за изде
лиями мы пытаемся , нала
дить жесткий, но не все 
удается. У нас три мастера, 
все они вместе с бригадой 
получают премию по аккор
ду. То есть мастера матери
ально заинтересованы в 
том, чтобы не пропустить 
бракованную панель. Но 
когда бригада работает на 
двух домах сразу, ясно, что 
на одном из них мастера 
нет.

Сейчас, после того, как 
бригадиру разрешили от
правлять брак на завод, 
стало полегче. Но и в такой 
системе обнаружился ряд 
изъянов. Из-за заводского 
брака по-прежнему страда
ем мы, а не КПД. Заводу 
разницы нет — бракованную 
панель он выпустил илц 
стандартную. Все они засчи
тываются при выполнении 
плана. Вот если бы так: 
возвращено изделие — счи
тай, что его вообще не про
изводили. Сразу бы появи
лась заинтересованность, по
высилось бы качество.

Только наша бригада в 
неделю возвращает 25 эле
ментов. По-хорошему надо 
бы больше, но смотришь: 
если изъян небольшой, луч
ше самому исправить. Пото
му, что, возвращая панель, 
не знаешь, когда такую же, 
только качественную, тебе 
доставят. Выход, по-моему, 
простой; если панель верну
ли, значит, присылать заме
ну с первым же панелево
зом, вне всякой очереди.

Именно наш коллектив 
был инициатором такого на
чинания, как гарантийный 
паспорт бригады. Так что 
могу сказать авторитетно: 
пока мы до него не доросли. 
Точнее, не дорос наш завод 
КПД. Мы, когда работали с 
гарантийным паспортом, не 
успевали за неделю смонти
ровать и одного этажа, хотя 
должны были два. Потому 
чтб очень много изделий 
приходилось возвращать: га
рантия — так уж на самом 
деле гарантия. Причем мы, 
как зачинатели движения, 
работали в благоприятных 
условиях. Так что о массо
вом внедрении гарантийного 
паспорта пока говорить не 
приходится...

бригадир
В БУСЫГИН, 
монтажников 

СУ-16.

е Т О Л Ь К О  в ц е х е
На заводе за качест

во борются не меньше, 
чем на стройке. И 
удерживаем из зарпла
ты бракодела стои
мость материалов за
губленного изделия, и 
КТУ применяем. А то, 
что монтажники предъ
являют нам претен
зии, — часто это недо
статок тесной взаимо
связи завода со строй
кой.

Кое-что у нас посте
пенно налаживается: 
совет бригадиров те
перь — совместный. 
Есть возможность чест
но, открыто побеседо
вать между собой. 
Раньше, когда брига
диры заводчан заседа
ли отдельно, жалобы 
монтажников были «чу
жими» — мы главным

образом решали свои 
вопросы. А  монтажни
ки на своем совете ру
гали нас почем зря — 
все равно безадресно и 
безответно. Теперь, ког
да заседаем и в глаза 
друг ipyry смотрим, и 
они сначала подумают, 
прежде чем ругаться, 
и мы к их требовани
ям, замечаниям отне
семся внимательнее.

Но одного контакта 
на ' заседании совета 
бригадиров, конечно, 
мало. Нужно наладить 
прежде всего рабочие 
отношения. Чтобы и 
мы появлялись на 
стройке, смотрели, как 
монтажники работают 
с нашей продукцией, и 
они бы бывали у нас, 
имели представление о 
проблемах завода. Тог.

да претензии станет 
меньше, а те, что оста
нутся, будут по-настоя
щему деловыми.

Вот ко мне как-то 
приезжает бригадир 
монтажников Федор
Лир. Хмурится;

— Почему брак под
совываешь? Плиты
перекрытия по разме
рам не подходят.

Я тоже забеспокоил
ся — неужели правда 
столько брака выпу
скаем?

Пошли с ним смот
реть на готовую про
дукцию. Перемерили 
одну плиту — нор
мально. Вторую — то
же. Он уж молчит, 
а у меня-то все равно 
на душе кошки скре
бут.

— Давай, — предла

гаю — перемерим все 
остальные. Вдруг все- 
таки есть брак.

Махнул рукой бри
гадир, уехал.

А я вот думаю: это 
Федор Иванович такой 
человек, что сразу на 
завод, он у нас ча
стенько бывает. А 
другой ведь не при
едет. Зато ругать бу
дет — уши затыкай. 
Надо ведь сначала ра
зобраться.

Контакт нам очень 
нужен. И в первую 
очередь мы должны 
почаще появляться на 
объектах. Когда-то да
же экскурсии органи
зовывали — выезжала 
бригада на стройку. 
Монтажники рассказы
вали, как работают, на

ши грехи отмечали. Но 
сейчас только ветера
ны завода такие экс
курсии помнят.

Кто посознательнее, 
тот, конечно, бывает на 
объектах часто. Напри
мер, Г. Манзуляк, бри
гадир формовщиков из 
первого цеха. Мне при
ходилось. Ин о г д а ,  
правда, по необходи
мости — был случай, 
когда исправляли наш 
брак. Считаю правиль
ным, когда заводчане 
уже на стройке ис
правляют свои недо
делки, — это многому 
учит.

в. ИВЛЕВ, 
бригадир формов
щиков цеха № 5, 
председатель сове
та бригадиров ДСК.

Л
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Строка

из Устава Личным участием...'
«Лучше, чтобы десять ра

ботающих не называли се
бя членами партии (действи
тельные работники за чина» 
ми не гонятся!), чем чтобы 
один болтающий имел пра
во и возможность быть чле
ном партии. Вот принцип, 
который кажется мне неоп
ровержимым и который за. 
ставляет меня бороться про
тив Мартова». Так заявил 
В. И. Ленин в 1903 году на 
Втором съезде РСДРП, ■ где 
разгорелся спор по поводу 

первого параграфа Устава 
партии.

Ленин строго разграничи
вал партию — авангард — 
от всей массы трудящихся. 
Подчеркивал обязательность

различия между входящими 
' в партию и примыкающими 

к ней. В его редакции па
раграф первый гласил; 
«Членом партии считается 
всякий, признающий ее 
программу и поддерживаю
щий партию, как материаль
ными средствами, так и 
личным участием в одной 
из партийных организаций».

Этот же параграф в фор
мулировке Мартова звучал 
так: «Членом Российской
социал-|демократич1еской ра
бочей партии считается вся
кий, принимающий ее про
грамму, поддерживающий 
партию материальными 

,1 средствами и оказывающий 
ей регулярное личное со

действие под руководством 
одной из ее организаций».

Кажется, небольшая раз
ница в формулировках. Но 
это был принципиальный 
спор, от которого зависели 
судьба партии, характер ее 
деятельности и путь разви
тия. В. И. Ленин и его еди
номышленники стояли за 
боевую, дисциплинирован
ную организацию, состоя
щую из действующих рево
люционеров. Каждый член 
партии, указывал Ленин, 
как боец, всегда готовый 
Bbrnoj(HHTb любое задание 
своей организации. И он 
обязательно должен состо
ять в ней. Этим обеспечива
ются его революционное

воспитание и высокая дис
циплинированность, конт
роль партий за его деятель
ностью.

Заявление же Мартою о 
том, что «каждого стачечни. 
ка» надо считать членом 
партии, было по существу 
проповедью «открытых две
рей»: принимать в партию 
всех желающих, не обязы
вая их быть членами одной 
из организаций, не тр^уя 
от них партийной дисцип. 
лины.

Дискутируя с ■ меньшеви
ками, Ленин доказывал, что 
«партия должна быть лишь 
передовым отрядом, руково
дителем громадной массы 
рабочего класса, который

весь (или почти весь) рабо
тает под «контролем и ру
ководством» партийных ор
ганизаций, но который не 
входит весь в партию».

Мартовское положение 
стирало грань между парти
ей и классом. При этом ста
новилось невозможным ру
ководств партии борьбой 
масс. В результате все это 
вело к Ликвидации партии 
как боевого авангарда рабо
чего класса.

Как известно, за разно
шерстную, мелкобуржуаз
ную, оппортунистическую 
партию на II съезде РСДРП 
горой стояли бундовцы и 
«экономисты», центристы и 
«мягкие» искровцы. Боль, 
шинством в 28 голосов про
тив 22 при одном воздер
жавшемся съезд принял 
первый параграф Устава в 
формулировке Мартова. Ос

тальные положения прошли 
в ленинской редакции.

Устав партии, принятый 
на II съезде РСДРП, под
вергался существенным из
менениям. Уже III съезд 
партии — первый больше
вистский съезд — принял 
новый Устав, отменив пер
вый параграф в прежней 
формулировке и записав 
его в ленинской.

Таким образом, точка зре
ния В. И. Ленина победила. 
Это была важная победа. 
Ведь и в сегодняшнем Уста
ве партии записано; «Чле
ном КПСС может быть лю
бой гражданин Советского 
Союза, признаюидий Про
грамму и Устав партии, ак
тивно участвующий в стро
ительстве коммунизма, ра
ботающий в одной из пар
тийных организаций...»

«Лучше, чтобы десять ра
ботающих не называли себя 
членами партии... чем чтобы 
один болтающий имел право 
и возможность быть членом 
партии».

(В. И. Ленин}.

шШ ко л а
моло&ого
КОММУНИСТА

ВЫПУСК ВТОРОЙ
Поручение и результат

ИЕ ПОДАЕКК ДАРИТЬ
Видно,’ особым даром дол

жен обладать человек, если 
одинаково авторитетен он у 
тех, кому помогает и кого 
наказывает. Ведь что ни го
вори, а обязанности у пред
седателя группы народного 
контроля — не подарки да
рить. А вот к Людмиле Ни
колаевне Бутор с уважени
ем относятся все. Есть в ее 
беспокойном характере та 
спокойная справедливость, 
на которую не бывает обид. 
Может, в партбюро цеха и 
имели в виду эту ее черту, 
когда давали ей партийное 
поручение возглавить группу 
народного контроля.

Его Людмила Николаевна 
восприняла именно ' как по
ручение, которое надо вы
полнять независимо от того, 
нравится оно или не нравит
ся.

Главный «конек» в дея
тельности группы, ''как счи. 
тает она сама, — борьба за 
укрепление трудовой дис
циплины. Вот уж поистине 
бескомпромиссны дозорные 
к тем, кто не бережет рабо
чую минуту. Отошел рань
ше положенного от станка, 
чуть припоздал — берут на 
заметку. А уже завтра к ут
ру будет висеть в цехе при
каз администрации о при
нятых мерах.

Начальник цеха железно
дорожных подшипников 
ГПЗ-5 Сергей Иванович Каш- 
тыкин рассказывает, что это 
Людмила Николаевна при
учила его к такой оператив
ности. Как-то пришла со 
списком нарушителей, тре
буя наказать виновных. Бы'л 
тот неурочный час, когда у 
руководителя накопилось 
■немало дел. «Оставьте, —- 
предложил он ей, указав, ку
да положить бумагу.'— 
берусь». Но Людмила Ни
колаевна настояла, чтобы 
«ра.зобрался» немедленно.

Теперь председатель
группы не всегда сама в 
рейдах по дисциплине участ
вует — это успешно делают 
без нее ее коллеги. Она же 
переключается на другие де
ла. Это цехоЕой группой на
родного контроля была за
теяна нашумевшая история 
со сжатым воздухом. Его 
расхода никто не считал, 
компрессор часто работал 
вхолостую, хотя требовалась 
простейшая операция — во
время перекрывать вентиль. 
Загвоздка оказалась в дефи
ците запорной арматуры. 
Однако выход из положения 
нашли, когда по требова
нию группы главный меха
ник и главный энергетик 
цеха были наказаны.

Под давлением дозорных 
также принято решение о 
строительстве склада для 
хранения латуни.

Сейчас Л. Н. Бутор не 
удовлетворена тем, как до
зорные борются за качест
во. Неинициативно. , Ее же 
заветное желание — чтобы за 
порядок на производстве бо
лели не только народные 
коцтролерЫ( а все рабочие 
цеха. Ведь совещание на
родны? контролеров потре
бовало, чтобы каждый был 
хозяином.

Недавно Людмила Никола
евна отчитывалась на засе
дании партийного бюро о 
выполнении поручения. Ее 
работу признали удовлетво
рительной, и, несмотря на 
официальность мероприя
тия, сказали немало добрых 
слов. Но и замечания выс
казали: предложили больше 
обращать внимания на про. 
филактику бесхозяйственно
сти, устранение тех причин, 
которые порождают наруше
ния трудовой дисциплины. 
Она их восприняла как ру
ководство к действию и уже 
прикидывает, как повести 
по-новому работу.

В  п а р  т и ю
рекомендую

Сам я вступал в партию 
четверть века назад и дату 
эту важную запомнил на 
всю жизнь. А еще запомнил, 
как старейщий коммунист 
Иван Тимофеевич Чикин, да
вая мне рекомендацию, ска
зал: «Главное—чтобы ты ос
тавался честным во всяком 
деле. Помни; я поручился за 
тебя перед партией».

Не перед собранием комму
нистов, не перед партийным 
бюро. Перед пapт^^eй. И вер
но ведь: к нам потому с
особой меркой, с особыми 
требованиями подходят, что 
высок авторитет партии на- 
щей. Тот, кто дает рекомен
дацию, берет на себя ответ
ственность за сохранение

Н. БЫСТРОВА.

этого авторитета, за чистоту 
рядов КПСС.

Слова Ивана Тимофеевича 
вспоминаются мне, когда 
присматриваюсь я к моло. 
дым людям, комсомольцам 
своего цеха. Думаю: а мо
гу поручиться за них перед 
партией? Ответ на этот воп
рос ищу в их поступках, ра
боте и даже семейных отно. 
шениях. Говорю «даже» по
тому, что у некоторых такой 
подход вызывает недоуме
ние: к чему, мол, и как
эту сторону выяснить? А к 
тому, что человек, вступаю
щий в партию, должен быть 
образцом во всех отношени
ях. Не бывает разве, что ис
ключаем из своих рядов за 
то, что коммунист оказался 
непорядочным по отноше
нию к семье? А как?,Конеч
но, не посредством прямого 
вопроса: как там yjre6H
в семье? Но,ведь' общаемся 
мы с людьми, видим, кто ка
кими пробЛема'ЙИ живет, 
чем ̂ озабочен. Не в изоля
ции'живем друг от друга.

Что касается работы, ко
нечно, это очень важная сто
рона, в оценке которой исхо
дить, на мой взгляд, следует 
из первой уставной обязан, 
иости члена партии: бороть
ся за создание материально- 
технической базы коммуниз
ма, служить примером ком
мунистического отношения 
к труду. Глубокий смысл 
заложен в атом положении, 
если подходить к нему с 
точки зрения реального во
площения его в жизнь. Сей
час не военное время—чрез
вычайные ситуации возни
кают крайне редко. Вот и 
нужно разглядеть . человека 
в его каждодневной, обыкно
венной работе.' Спрашиваю

ВОПРОС ПРИ ПРИЕМЕ
о ЧЕМ ЧАЩЕ ВСЕГО СПРАШИВАЮТ У ЧЕЛОВЕКА, 

ВСТУПАЮЩЕГО В ПАРТИЮ? ПРОСЯТ РАССКАЗАТЬ 
БИОГРАФИЮ. ЕСЛИ ЭТИМ И ОГРАНИЧИВАЕТСЯ 
СОБРАНИЕ, БЮРО ИЛИ ПАРТИЙНЫЙ КОМИТЕТ, ТО 
ВРЯД ЛИ ПРОЦЕДУРА ПРИЕМА БУДЕТ ПОМНИТЬСЯ 
МОЛОДОМУ КОММУНИСТУ КАК ЗНАЧИТЕЛЬНЫЙ И 
ТОРЖЕСТВЕННЫЙ МОМЕНТ. „

Когда при приеме в канди
даты или в члены партии 
вступающему задают вопрос 
про автобиографию, мне все
гда не по себе. Ладно бы на 
собрании, где много незнако
мых людей, но тут человека 
знают, да и перед членами 
парткома лежат документы. 
Почитай про себя и, если ин. 
тересует какой-то факт из 
биографии, спроси. А спра
шивать вообще... Вступаю
щие сразу понимают. что 
вопрос формален, а в чем 
искренний партийный инте
рес, не всегда уяснит.

На заседании парткома мы 
говорим человеку, который 
готовится стать кандидатом 
в члены партии; «Сейчас мы 
утвердим рещение партий
ного собрания вашего цеха, 
через неделю наше решение 
будут рассматривать в рай
коме и, надеемся, тоже ут
вердят. То есть из райкома 
ты придешь на работу уже 
партийным человеком. Как 
ты думаешь, что изменится 
в твоей жизни, работе?»

Конечно, мы не надеемся 
тут же услышать целую про
грамму действий, важно не 
только то, что человек ска
жет, а как скажет. Если да
же он не сможет , толково 
сформулировать свою мысль, 
все равно задумается о роли 
члена партии в коллективе, 
о том, какие требования 
предъявят теперь к нему и
насколько, он может быть
требователен сам к себе.

Как-то в разговоре, в сре
де партийных работников, 
упомянул я про этот вопрос 
при приеме и услышал мне
ние, что вопрос этот, дес
кать, идеализирован. Я так 
не считаю. По-моему, у него 
самая жизненная основа.

Недавно в партком при
шел рабочий-коммунист, ве
теран предприятия Николай 
Тихонович Сухарев. На уча
стке, где он трудится, на 
дрова пилили деловую дре
весину. Сухарев обращался 
к непосредственному руко
водству, но порядка там не 
навели. Нечестные люди, 
пользуясь тем, что нет дол
жного контроля, продолжали 
истреблять ценные породы 
леса. После вмешательства 
парткома, с помощью адми
нистрации ЛПК, разумеется, 
безобразие это прекратили. 
Недавно я был на том уча
стке, подошел к Сухареву, 
спросил, как дела.

— Радостно, что порядок 
навели,—сказал он мне, — а 
горестно, что подошел один 
и злобно прошипел: «Разве
лось вас тут, коммуни
стов...»'

Да, члену партии прихо
дится иной раз и с откры
той неприязнью, даже с вра
ждебным выпадом столк
нуться. И надо иметь зСарак- 
тер, надо иметь достоинство, 
чтобы не дрогнуть в конф
ликте... Готовит ли себя к 
тако.чу испытанию молодой 
человек, , собирающийся 
вступить в партию? Мы хо

тим; задавая тот самый воп
рос на парткоме, чтобы об 
этом будущий коммунист по
думал. Вся суть нашей ра
боты — воспитать коммуни
ста в готовности взять на 
себя больше, чем другие, 
быть смелее, инициативнее.

Считаю, что таким, напри
мер, мы воспитываем масте
ра Е. П. Рыжкова, молодого 
еще в общем-то человека. 
Областным комитетом пар
тии, объединением «Томлес- 
пром» нам дано задание ор
ганизовать вахту в Алексан
дровском районе, чтобы за
готавливать 100 тысяч кубо
метров в год. Дело новое и, 
понятно, ' непростое: гру
зы, техника, строительство, 
быт людей. Надо было на
править туда коммунистов. 
Рыжков дал согласие пое
хать на север, хотя мы по
нимали, что далось ему та
кое решение непросто.

Между прочим, один из 
вопросов, который принято 
у нас в парткоме задавать 
при приеме, звучит так: «Бу
дешь ли готов подчиняться 
решению партийной органи
зации?» Это тоже вопрос для 
размышления о долге, о лич
ных интересах, о том, смо
жешь ли их не поставить 
выше общественных. Ведь 
бывает: предлагают комму
нисту перейти в другой цех, 
другую бригаду, чтобы ук
репить там партийное влия
ние, а он отвечает: «А что я 
там потерял?» Вообще я за
метил, что, если молодого 
коммуниста с первых дней 
не загружать общественной 
работой, если не отнсситься 
к нему требовательно, он на
чинает считать, что все так 
должно и быть: ничего он 
не обязан, кроме взносов. И 
искренне удивится, когда с

него начнут потом требо
вать.

Борис Дементеев не про
шел кандидатский стаж, хо
тя _вроде бы явных наруше
ний уставных требований не 
допускал. Работал хорошо, 
но потребовалось перевести 
его на другой участок — не 
захотел. Дали ему поруче
ние посложнее тех разовых, 
что у него были, — отказал
ся, И на партийном собра
нии еще до окончания кан
дидатского стажа коммуни
сты ему сказали, что никто 
из них ему рекомендацию 
больше не даст. И еще стро
го спросили с тех, кто реко
мендовал Дементеева в кан
дидаты партии.

Не могу не высказать сво
его мнения о кандидатском 
стаже. К сожалению, есть 
еще рекомендующие и да
же секретари цеховых ор
ганизаций, которые на стаж 
смотрят, как... на сито. Мол, 
сомнения есть, но примем, а 
там посмотрим, пройдет 
или не пройдет кандидату
ра. Оттого и ошибки при 
приеме. Ведь не может же 
человек з а . год решительно 
перемениться.

Говорят: , кандидатский
стаж — для воспитания. Не 
совсем согласен. Воспита
ние надо начинать еще 
тогда, когда только пригля
дываемся к рабочему или 
работнице, начинаея4| подго
товку их к . приему. Как 
обычно идет этот процесс? 
Собеседование, поручение, 
еще поручение. Мы тоже 
так делаем,, только поруче
ния стараемся раз от раза 
усложнять и проверять че
ловека в критических ситу
ациях. Производство у нас 
такое, что пока идеального 
ритма не получается. Ведь

я обычно и мнения бригади
ра, мастера.

Когда присутствую 
комсомольском собрании, 
слушаю ребят с особым 
вниманием — здесь тоже 
хорошо выявляется жизнен
ная позиция человека. Кто- 
то ведь уже смолоду ста
рается отсидеться в тени.

Многих рекомендовал я 
партию и рад, что ни за ко
го еще не приходилось крас
неть. Слесарь Виктор Атро
щенко работает в нашем це
хе, хорошо справляется 
обязанностями заместителя 
начальника цеха № 3 В. И. 
Филатов. Кандидатский
стаж проходят сейчас сле
сарь Михаил Гусев и инже-

ПОЧЕМУ не всем удает
ся выдержать канди
датский стаж?. Пре

жде всего отсеиваются
те, кто п о п а л  в к а н-  
дидаты партии случайно, не 
по глубоким убеждениям.
Несмотря на строгие усло
вия приема, на большую
воспитательную работу, та
кие факты тем не менее 
есть.

Так, например, случилось 
в партийной организации 
совхоза «Усть-Вакчарский» > 
водителем И. Куликовым. 
Этот молодой человек посчи
тал, что готов стать комму
нистом. И вправду работал 
неплохо, в быту был при-
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Утратил связь 

с организацией
нер главный энергетик А. Я. 
Жилкин

Рад, что они не из тех, кто 
остается в стороне.' Спросите 
в цехе, кто активно прини- 
.мал участие в сельскохозяй
ственных работах, вам ска 
жут; Гусев, Филатов, Мо 
«"birynnHa. Кто организовал 
шахматный турнир или 
спортивное соревнование — 
Гусев и Гулаков. Кто от
кликается в числе первьпс 
на просьбу поработать в вы
ходные дни или дежурить в 
ночную смену — Атрощен 
ко.

И это закономерно. В пред
варительных беседах я, на
пример, всегда подчерки
ваю, что члену партии нет 
ни скидок, нй привилегий. 
Есть много работы. Работы 
не на себя —  ̂на'всех. Кому 
не нравится такая постанов
ка, те уходят в сторону, где 
легче.

Вот сейчас присматрива- 
'юсь к молодому электромон
тажнику Михаилу Коломи- 
ну. Работал парень у нас до 
армии, вернулся сюда после 
службы. Нравится в нем от 
ношение к понятию «надо» 
Тот самый случай, когда на 
До для всех, а работу, ответ
ственность должен взять на 
себя кто-то ОДИН; Надо было 
— работал в подсобном хо 
зяйстзе и в подшефной шко
ле, надо было послать пред 
ставителя цеха на мясоком
бинат — пошел Михаил.

Словом, он из тех ребят, 
кому я без сомнения дам 
рекохмендацию в партию.

Ю. ЮРОВ, 
электэик цеха № 4 про
изводственного объеди. 
нения «Контур», секре
тарь партийной органи

зации.
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мерным. Активно выступал 
на комсомольских собрани
ях. Вроде бы для начала 
партийной биографии все 
есть. Да и коммунисты счи
тали. что его хорошо знают, 
и не отказали в рекоменда
ции.

Одного не учел Куликов; в 
партии к человеку предъяв
ляют более высокие требо
вания, что не только о са
мом себе надо беспокоиться.

Партийное бюро рекомен
довало его избрать секрета
рем цеховой комсомольской 
организации. Куликову это 
не понравилось. Лишние хло
поты, обязанности. А отка
заться причин не было — 
пришлось выполнять.

Через полгода анализ ра
боты комсомольской органи
зации показал, что нерегу
лярно стали проводиться 
собрания, не собираются 
членские взносы, слабо ве
дется воспитательная рабо
та с членами ВЛКСМ. В ре
зультате — выговор, полу
ченный на комсомольском 
собрании и бюро райкома 
комсомола.

работаем с лесом и водой. А 
это означает сложные ситу
ации, а иной раз — аварии. 
Часто требуется выйти не в 
свою с.мену, помочь товари
щам ликвидировать аварию 
принять участие в воскрес 
нике.

"TaKHe проверки в свое 
время прошли коммунисты, 
которыми мы сегодня гор
димся: крановщик Л. П. Че 
репанов, бригадиры Н. В. 
КнигНицкий, В. ,Е. Молча 
нов, штукатур-маляр Н. Н. 
Архипова, рабочая Л. Н. 
Середкина.

...Когда задают вопрос 
вступающему в партию чле 
ны парткома ЛПК Герой 
Советского Союза Г. Н. Во
рошилов или передовой ра
бочий И. Т. Глазунов, я ви
жу, как человек внутренне 
собирается, старается отве
тить искренне и полно. Он 
чувствует в вопросах тот 
самый партийный интерес, о 
котором я уже говорил. 
Вопросы задаются нестан
дартные. Вот, например, та
кой: «Считаешь ли, что, вы
полняя общественное пору
чение, исчерпал свои воз
можности или способен на 
большее?» Я пон и м а ю 
своих товарищей. Они хотят 
знать, можно ли будет на 
этого человека опереться 
парткому. Будет ли он толь
ко ставить перед нами прсб- 
лемы или сам возьмется их 
решать...

Вопросы при приеме зада
ют, чтобы услышать ответ. 
Для партийного' комитета 
эта формула, на мой взгляд, 
неполна. Нам надо задать 
вступающему такой еопрос, 
чтобы вывести молодого 
коммуниста или того, кто 
готовится стать им, на 
мысль, важную для понима
ния им самого себя.

Важно, чтобы эта мысль 
побудила его к действию.

П. СЕМЕНОВ,
секретарь парткома Том
ского лесопромышленно

го комбината.

Партийная организация, 
посоветовавшись с комсо
мольцами, дала Куликову 
поручение с учетом его на
клонностей и увлечений 
возглавить подготовку к но
вогоднему балу. И опять 
Иван посчитал, что нажил 
себе лишние хлопоты. Его 
безответственность привела 
к тому, что праздник чзггь 
было не сорвался. На со в а 
нии комсомольцы объявили 
ему выговор с занесением в 
учетную карточку.

А время шло вперед, до 
окончания кандидатского 
стажа оставалось немного. 
Коммунисты заслушали от
чет Куликова и вьшуждены 
были указать на его пассив
ность, на то, что он увили
вает от выполнения поруче
ний, неаккуратно платит 
взносы, не всегда посещает 
собрания.

К завершению кандидат
ского стажа о своем под 
опечном забеспокоились и 
рекомендующие коммуни
сты. Секретарь парткома 
В. Е. Губер и директор сов
хоза И. А. Пазинич пригла
сили Куликова на беседу. 
Откровенного разговора не 
получилось. Но по поведе
нию молодого человека ста
ло ясно, что не так он пред
ставлял себя в партии. 
Льгот ожидал, почета. А тут 
потребовали партийной дис
циплины, добросовестного 
выполнения общественной 
работы.

По окончании кандидат
ского стажа Куликов не 
стал подавать заявление в 
партию.

Партийная организация 
вьшесла вопрос о кандидате 

члены КПСС И. Куликове 
на собрание и постановила; 
считать его выбывшим, со
гласно параграфу № 8 Уста
ва КПСС, как утратившего 
связь с партийной организа
цией.

Суровый это урок для тех, 
кто, подобно Куликову, идет 

партию «за благами». Но 
коммунисты совхоза не 

.могут быть спокойны после 
этой истории. Требователь
нее надо подходить к реко
мендациям, внимательнее 
изучать тех, кто намерен 
стать членом партии.

О. МАКАРОВ, 
инструктор Чаинского 

райкома КПСС.

НА ЧЕМ ДЕРЖ АТСЯ  
М О С Т Ы ?

.  гсол.,. и ™  e w / s , !
л ^ей  "на "их *  э»«тзиааме«июдеи» на их мастерстве и умении.

Бригада Анатолия Щукина демонстрирует сейчас эти 
качества полной мерою. Седой туман стоит „аГ педео™ 
шжденнои водой Оби. Сквозит лютый ветер. Работать 
на замечающей реке в тридцатиградусный мороз

И " днем, ни ночью не пре
кращается строительство главного моста области

Мостоотряд № 101 ордена Ленина треста «Мосто- 
строи-г» заканчивает сейчас погружение свай-оболочек 
на дно реки на опоре № 4. Люди торопятся: позарез

п®нР«*тся сплошном 
ЛЬДОМ, время торопит: зима установилась дружная мо
роз поджимает. *

— Мороз? — смеется бригадир. — Так он только под
стегивает. А потом... какой же сибиряк боится зимы?

Анатолий на этой стройке — буквально с первого дня 
А до того строил многие и многие переходы через 
большие и малые реки области.

НА СНИМКЕ: бригадир Анатолий Щукин.
Фото Е. Лисицына.

Дисциплина труда

ГНЕЗДЯТСЯ ТУНЕЯДЦЫ
Рейд печати ■

После опубликования в газете «Красное знамя» кор
респонденции «Тихие тунеядцы» (28 июня) в редак
цию пришли письма. Некоторые авторы пожелали ос
таться неизвестными, так как. считают они, есть туиеяд- 
цы, которые в категорию «тихих» никак не входят А 
«буйных» они опасаются, называя между тем конкрет- 
ные адреса и конкретных людей. Вот выдержки из пи
сем. «Целыми днями пьют, дерутся, сквернословят в до
ме по удаце Пушкина, 14, а их почему-то боятся заста- 
вить paSoT^b. Куда смотрят участковые инспектора ми
лиции.». «Надо лишать тунеядцев и пьяииц-прогульщи- 
ков всех социальных благ, — заявляет пенсионер Е. А. 
таганов. - -  Честные труженики надолго выезжают на 
сенокос, уборку урожая, чтобы обеспечить тех же пара- 
зитад мясом и овощами». «Дважды прочитала статью 

® ® душе, — пишет в редакцию
~  Много еще в Томске подобных лю

дей. Одной комиссии с ними не справиться. Надо всем 
миром... Я приняла участие в судьбе шофера Николая 
Ивановича Б. В борьбе со злом победили добро, совесть 
и правда. Николай Иванович стал достойным человеком».
...В отдел кадров Томского 

плодоовощторга вошел Сер
гей Владимирович Кривоше- 
ин, тридцати лет от роду. В 
трудовой книжке, которую 
он предъявил инспектору 
по кадрам В. Д. Мартыно
вой, полно записей. В прош
лом году он не работал 6 
месяцев. С последнего места 
уже в нынешнем го; у уво
лен за прогулы и опять не 
работал два месяца.

Направление этому горе- 
работничку городское бюро 
по трудоустройству выдало 
в управление механизации 
№ 2 треста «Спецстроймеха- 
низация», а не в торг. Тем 
не менее инспектор по кад- 

Y рам любезно сказала: «Пи
шите заявление».

Понадобилось вмешатель
ство работников бюро по 
трудоустройству, милиции, 
чтобы не допустить наруше
ния правил оформления на 
работу, которые в торге так 
часты. С большим опозда
нием С. В. Кривошеин был 
пост'авлеи-таки на учет как 
тунеядец.

Для справки. Нынче в торг 
временно приняты 366 чело
век. Основание для приема, 
как считает директор торга 
В. И. Смирнов, — личные 
заявления.

Совместно с отделами 
милиции Советского и Ок
тябрьского районов в плодо- 
овощторге и на предприяти
ях «Росбакалеи» (аналогич
ные факты можно наблю
дать на разгрузке барж и 
железнодорожных вагонов) 
было проверено, как исполь
зуется труд так называемых 
вр1еменных рабочих.

В плодоовощторге не
сколько сот — по списку. 
Но постоянно не хватает 
100—120 человек. Предприя
тие располагало несписоч
ным фондом заработной 
платы в сумме 52 тысячи 
рублей (на полугодие), а 
фактически израсходовано 
почти в два раза больше. В 
августе на paarpysjfe рабо
тали 360 человек, причем 
ряд фамилий повторяется из

месяца в месяц. По S—7 
дней работают в месяц (и 
так многие годы) Чевтаев, 
Антипов, Садкин, Мардин, 
другие.

29 и 31 августа, 7 сентяб
ря и 5 октября проводились 
проверки в «Росбакалее». 
Оказалось, что 4 человека не 
работают до трех месяцев, 
один—свыше трех месяцев, 
10 — не были вообще про
писаны в городе. Всего по 
нескольку дней в месяц 
«трудятся» В. П. Поддуб- 
ский, Н. Г. Карлыченко, 
С. М. Абдрашитов, А. И. 
Карташов, А. Н. Тюнькин, 
другие. Все они взяты на 
учет милицией.

Вывод один: в числе вре
менных пребывает круг лиц, 
не желающих иметь посто
янное место работы. Они 
размахивают справками, ес
ли ими начинают интересо
ваться административные ор
ганы. А руководители пред
приятий, не желая вникнуть 
в существо проблемы, охот
но выдают документы. Так 
плодятся тунеядцы.

Какой же поставить за
слон? Вопрос не так прост. 
Прежде всего руководителям 
и общественным организа
циям, где много используют 
людей на разовых и времен
ных работах, предстоит ра
зобраться в собственном до
ме, чтобы точно знать, с кем 
они имеют дело. Контроль 
со стороны милиции и ко
миссии по трудоустройству 
надо ужесточить. Это и сов
местные проверки, и конт
роль за правильностью тру
доустройства. Пора нава
литься на любителей легкой 
жизни «всем миром», как 
высказался один из авторов 
письма в редакцию. Все про
филактические мероприятия 
не должны быть кратковре
менной кампанией.

A. СМИРНОВА, 
старший инспектор Том
ского городского бюро по

трудоустройству;
B. ЗАПЛАТИН,

наш норр.
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•13 ноября 1984 года КРАСНОЕ ЗНАМЯ=
Совершенстяорать хозяйственный механизм

,1-
А С У  Томской области
В е л и к и  ее р е з е р в ы  в д е л е  у л у ч ш е н и я  управления 
п р о и з в о д с т в е н н ы м и  и с о ц и а л ь н ы м и  п р о ц е с с а м и .  
Но используются эти резервы далека не в полной мере

в  соответствии с заданием Госкомитета СССР по нау
ке и технике и постановлениями Томского обкома КПСС 
и облисполкома в Томске силами вузовских научных 
коллективов (НИИ ЛЭЯЕ, УНПК «Кибернетика», Ш И , 
СФТИ) и вычислительного центра коллективного поль
зования (ВЦКП) облстатуправления вот уже десятый 
год ведутся работы по созданию автоматизированной 
системы управления хозяйством Томской области (АСУ 
ТО). Целью этих работ является совершенствование си
стемы управления развитием нашей области на основе 
более полного сочетания отраслевых и региональных ин
тересов, повышения уровня информационного обслужи
вания директивных органов за счет использования ЭВМ 
и экономико-математических методов. Первая очередь 
АСУ ТО была разработана и принята государственной 
комиссией в эксплуатацию в 1980 году вместе с про
граммно-технической базой — вычислительным центром 
коллективного пользования, созданным в Томске в рам
ках органов госстатистики.

СОСТАВЕ первой оче
реди АСУ ТО внедре
но 189 задач, обеспе

чивающих потребности в 
переработке информации 23 
абонентов. При этом 63 про
цента от общего количества 
составляли задачи совет
ских и партийных органов, 
13 — абонентов производст
венной сферы и 24 — вузов 
и НИИ города. Общий годо
вой экономический эффект 
от внедрения АСУ • ТО на 
этом этапе составил 1,68 
миллиона рублей.

В настоящее время на за
вершающую стадию вько- 
дит создание второй очере
ди АСУ ТО в составе вось- 
■ми подсистем: автоматизи
рованной системы , обработ
ки информации для дирек
тивных органов (АСОИДО), 
плановых расчетов (АСПР), 
государственной статистики 

У  (АСГС), АСУ региональны
ми целевыми комплексами 
«Нефть и газ», «Агропро
мышленный комплекс»,
«Трудовые .ресурсы», «Авто
транспорт», «Наука и выс
шее образование». К сдаче 
второй очереди ВЦКП в 
Томске в ноябре этого года 
предъявляется уже 674 за
дачи, решаемые для трид
цати четырех абонентов.

Анализируя и обобщая 
десятилетний опыт работы 
по данной прюблеме, можно 
сделать вывод о том, что 
проводимый эксперимент по 
совершенствованию терри
ториального управления в 
основном идет успешно. 
Партийные и советские ор
ганы области на основе ав
томатизации управления 
уже получили возможность 
выявлять и комплексно 
анализировать возникающие 
в хозяйстве региона прк>б- 
лемы, формировать пяти
летнюю строительную про
грамму, улучшить управле
ние коммунальными служ- 

Л бами. Теперь можно опера- 
 ̂ тивмо получать по запросу 

необходимые сведения о со
стоянии и наличии авто
транспортных средств, эф
фективно контролировать 
Еьшолнение решений и ра
боту с заявлениями и пись
мами трудящихся, в  соста
ве АСОИДО в облисполко
ме и Томском горисполкоме 
внедрены информационно
справочные подсистемы
«Письмо», «Контроль», «До
кумент».

А ОСНОВЕ разрабо
танных руководящих 
.методических материа

лов и программных ком

плексов подсистем АСПР 
плановыми и директивными 
Органами области сформи
рованы планы комплексно
го развития районов и горо
дов региона на одиннадца
тую пятилетку. В настоя
щее время эти планы при
няты к исполнению сессия
ми Советов народных депу
татов во всех городах и 
районах нашей области. В 
составе целевого комплекса 
«Нефть и газ» успешно вне
дряются задачи текущего 
планирования и оператив
ного учета добычи топлива, 
хода бурения, расчета ре
жимов цементирования
нефтяных колонн, техниче
ского обслуживания нефте
проводов, нормирования, 
планирования и учета рас
хода электроэнергии, ком
плектации объектов капи
тального строительства и 
многие другие. В соответст
вии с первым этапом разви
тия торфяной промышлен
ности в нашей области НИИ 
АЭМ совместно с институ
том «Гипроторф» разрабо
тал оптимальную схему 
размещения этой отрасли до 
2000 года.

Широкое Признание полу
чила созданная для органов 
государственной автоинспек
ции УВД автоматизирован
ная информационная систе
ма «Автопоиск». С по
мощью ЭВМ система обес
печивает оперативный по
иск данных о транспортных 
средствах и их владельцах 
по полным и частично за
данным запросам. АИС «Ав
топоиск» автоматически вы
дает справки и формы от
четности ■ о наличии и со
стоянии автотранспортных 
средств, обрабатьшает ре
зультаты годового техниче
ского осмотра автомобилей, 
мотоциклов, мотороллеров 
и т. д. Кроме Томска, «Авто
поиск» внедрен в Москве, 
Ереване, Алма-Ате, Стреже- 
вом. Южно-Сахалинске и 
передан для внедрения в 
органы ГАИ Ленинграда, 
Тулы, Ставрополя, Челя
бинска и Оренбурга.

На базе вычислительного 
центра ТНИ регулярно, экс
плуатируется несколько 
подсистем АСУ городским 
хозяйством Томска («Водо
снабжение», «Теплоснабже
ние», «Очистка города» и 
другие). Силами ВЦКП в 
областном центре внедрено 
несколько систем, разрабо
танных в ряде иногородних 
организаций («Управление 
движением медикаментов»—

для аптекоуправления,
«Коммунальное хозяйство»— 
для облкомхоза). К настоя
щему времени накоплен не
малый опыт по повышению 
квалификации руководящих 
кадров области в сфере со
вершенствования управле
ния. Эффективной органи
зационно-технической базой 
для учебы руководителей 
стал автоматизированный 
учебный класс, который 
создан по решению ббкома 
партии в .НИИ АЭМ в 1982 
году.

Все достижения в деле 
создания первой очереди 
АСУ ТО стали возможными 
благодаря повседневному 
контролю со стороны обла
стной партийной .^организа
ции и советских '  органов, 
энтузиазму и творческой 
инициативе всех коллекти
вов, участвовавших в созда
нии первой в стране подоб
ной системы. Важную роль 
сыграли при этом предан
ность идее, большой опыт 
бывшего главного конструк
тора АСУ ТО (ныне перво
го заместителя министра 
высшего и среднего специ
ального образования РСФСР) 
Ф. И. Перегудова.

Д АЛЬНЕЙШЕЕ совер
шенствование управле
ния народньш хозяй

ством области на основе ав
томатизации требует ■ разре
шения ряда назревших про
блем. Все острее встает воп
рос о неудовлетворительной 
эксплуатации ряда подси
стем и задач АСУ ТО. Про
веденный в последнее время 
анализ показал, что из 520 
задач первой и второй оче
редей системы, принятых к 
эксплуатации В1ЩП, совер
шенно' не используются 30 
процентов. При этом 37 
процентов бездействующих 
задач не используются по 
причине отсутствия заинте
ресованности во- внедрении 
со стороны самих пользова
телей, 27 процентов — из- 
за ввода в действие заказ
чиками собственных ЭВМ и 
внедрения отраслевых раз
работок, 20 процентов — из- 
за нехватки штатов у поль
зователей, 16 процентов — 
из-за отсутствия удовлетво
рительных решений по за
щите и сложности сбора ис
ходной информации.

Не решены до сих пор 
проблемы обеспечения кад
рами эксплуатации подси
стем АСУ в обкоме ВЛКСМ,
8 облкомхозе, на Зоркаль- 
цевском молочном комплек-' 
се, в «Томскавтотрансе»,- в 
управлении культуры обл
исполкома. С перебоями 
эксплуатируется АСУ «Тру
доустройство», пока еще 
слабо используются базы 
данных об автотранспорте, 
промышленности и сельском 
хозяйстве. Совершенно не 
заинтересованы в использо
вании подсистемы «Агро
промышленная продукция» 
руководители облсельхоз- 
управления. Самая главная 
тр.удность на данном этапе 
— проблема определения 
организации - пользователя 
для ряда подсистем АСУ ТО, 
имеющих ярко выражен
ный межотраслевой харак
тер. Мало кто стремится

взять на себя полную отве- -̂ 
ственность за такую подси
стему в целом. Это относится 
прежде всего к АСУ регио
нальными целевыми ком
плексами «Автотранспорт» 
и «Агропромышленный ком
плекс».

В порядке самокритики 
отметим, что в первой и во 
второй очередях АСУ ТО 
была слаоо проработана 
технология внедрения и ав
торского сопровождения 
процесса эксплуатации ря
да подсистем. Это, наряду с 
другими причинами, приво
дит к вынужденному отвле
чению и без того недоста
точных сил разработчиков 
от решения их непосредст
венных задач по эксплуата
ции созданных проектов. 
Так, в основиом за счет ре
сурсов разработчиков (НИИ 
АЭМ и УШ1К «Кибернети
ка») ф у н к ц и о н и р у ю т  
АСОИДО горисполкома,
основные подсистемы АСУ 
городского хозяйства Том
ска. Положение при этом 
усугубляется и тем, что фи
нансирование разработок 
подсистем межотраслевого 
характера также обеспечи
вается почти полностью за 
счет внутренних резервов 
организаций - разработчи
ков.

СЕ ЭТИ факты свиде
тельствуют о том, что 
главное внимание на 

современном этапе развития 
АСУ ТО неоиходимо уде
лять не столько новым 
разработкам, хотя отстава
ние и здесь недопустимо, 
сколько вопросам повыше
ния «тдачи от эксплуатации 
созданных средств и под
систем. Если лее говорить о 
новых разработках по АСУ 
ТО, То их, с учетом- совре
менных тенденций развития 
вычислительной техники, 
целесообразно теснейшим 
образом связьшать с авто
матизацией технологиче
ских процессов, с исполь
зованием вычислительных 
сетей коллективного пользо
вания, с широким примене
нием мцни-ЭВМ и микро
процессоров в практике уп
равления объектами народ
ного хозяйства. Организа
ционная АСУ ТО в ближай
шие годы должна развиться 
в интегрированную органи
зационно - технологическую 
систему и тем самым суще
ственно повысить свою эф
фективность.
• Заинтересованность веду
щих отраслей хозяйства об
ласти в интенсификации 
производства, имеющийся 
опыт участия предприятий 
и институтов Томска в вы
полнения комплексных 
прюграмм, значительный 
научно-технич)еский потен
циал вузов, а также под
держка со стороны партий
ных и советских орггшов 
создают хорошие возможно
сти для успешного разви
тия АСУ ТО.

В. ТАРАСЕНКО, 
главный конструктор 
АСУ ТО, директор НИИ 

АЭМ;
В. ПОНОМАРЕНКО, 

начальник ВЦКП обл
статуправления.

Запустение  
у памятника

в Кривошеинском 
районе Томской обла
сти есть село Николь
ское. Болм сорока 
лет я не живу в нем, 
но каждое лето бьшаю 
там. Сразу от приста
ни иду в центр, к па- 
мядаику, уфановлен- 
яому в честь погиб
ших в годы Великой 
Отечественной войны 
земляков. На таблич
ках у постамента 91 
фамилия. Среди них 
нет моих родственни
ков, но адакомых мно
го. Снова и снова вчи
тываюсь в имена, 
вспоминая молодость, 
тех парней, которые 
не вернулись с вой
ны. Но вот оглядыва
юсь вокруг, и чувство 
обиды берег за моих 
погибших товарищей. 
Нет возле памятника 
ни клумбы, ни цвет
ника, хотя в каждом 
палисаднике немало 
деревьев, декоратив
ных кустарников, цве
тов. Нынче запусте
ние особенно броси
лось в глаза. Ограда 
из жердей и штакет
ника осела, калитка 
не прикрьшается, кру
гом бурьян, крапива.

Село Никольское — 
центральная усадьба 
совхоза «Приобский»,

где есть и партийная, 
и комсомольская орга
низации. Имеется тут 
и восьмилетняя шко
ла, писмеры и комсо
мольцы которой могли 
бы с любовью ухажи
вать за священным 
местом. Но никто не 
взял шефство над па
мятником. Зашла я 
как-то в сельский 
Совет поинтересо
ваться, почему такое 
запустение. Мне отве
тили, что, мол, дерев
ня неперспективная. 
Но на каких же при
мерах намерены здесь 
воспитывать у детей 
чувство патриотизма?

В мае будущего года 
советский народ будет 
отмечать 40-летие
Победы над немецко- 
фашистскими захват
чиками. Неужели все 
по-старому останется 
в селе Никольском?

Т. ШЕЛУДЯКОВА.
г. Томск.

С в о е ,  
томское —
‘ л у ч ш е
Прочла статью «Ут

рачены традиции
опытнической работы 
томских садоводов» 
в номере за 11 октяб
ря этого года. Вполне 
согласна с авто
ром В. Баумом. Дей

ствительно, надо во
зобновить выращи
вание саженцев на ме
сте, причем тех, что 
проверены в томских 
условиях, а не пола
гаться только на завоз 
из Барнаула. Какая 
битва идет в област
ном товариществе са- 
дово)шв, когда там от
крывают торговлю. Я 
сама ньшче стояла с 
6 часов утра до обеда, 
чтобы купить са.кен- 
цы яблони. На руки 
давали по одной яб
лоньке сорта «белый 
налив» или «пепин 
шафранный». Сколько 
недовольства было во
круг. Приходилось 
людей успокаивать и 
даже стыдить, чтобы 
держались в очереди 
культурно. Но, высто
яв столько времени и 
заполучив, наконец, 
долгожданный саже
нец, не уверена я, 
что в руках у меня 
оказалась яблоня, а 
не какая-нибудь полу- 
культурка. В такой 
суматохе нетрудно все 
перепутать.

Много нас сейчас, 
мичуринцев, около 30 
тысяч. И всем пода
вай только хорошие 
сорта. Я понимаю, что 
непросто всех обес
печить высококачест
венным посадочным 
материалом, но пото
му-то и надо исполь
зовать местные пи
томники, чтобы полу
чать на них надеж
ную продукцию.

Думаю, не следует 
председателю област
ного совета садоводов 
Т. В, Маркиной ссы
латься на научно-ис
следовательские ин
ституты, когда речь

идет об опытнической 
работе. В мичурин
ских садах тоже мож
но сделать многое. 
Расскажу о таком 
случае. В молодые 
годы, когда своего 
участка у меня еще 
не было, довелось мне 
побывать в саду у на
шего сибирского садо
вода Н. В. Перова. 
Меня поразили расту
щие там яблони. Бы
ли они невысокие, 
стелющиеся. Но какие 
на них красовались 
плоды! Никак не 
меньше, чем у алма- 
атинского «аппорта». 
Такими же плодонос
ными были кусты 
вишни. Значит, мож
но выращивать в си
бирских условиях все 
эти не привычные для 
севера растения.

А скажите, где взять 
сорта безыгольяош 
крупноплодного кры
жовника «бечола» или 
«черный , негус»? - В 
филиале ботаническо
го сада видела я по- 
лукультурку «желтый 
чалдон», но как мож
но приобрести ее, ведь 
у научного учрежде
ния свои цели, им не 
до забот о мичурин
цах.

Плохо и то, что не 
организовываются вы
ставки садоводов- лю
бителей. А ведь, на
верное, интересно уз
нать. что же дико
винного можно выра
стить в сибирских ус
ловиях. Есть что по
казать нашим мичу
ринцам, только никто 
не проявляет к этому 
интереса. Нужны и 
специальные занятия 
По агротехнике, выра
щиванию саженцев, 
борьбе с болезнями.

Они особенно будут 
полезны для молодых 
садоводов.

Н. СТАРЧЕНКО, 
садовод-любитель.г. Томск.

Украдкой —  
под знак 

Г А  И
В начале года в ре

дакцию поступило 
письмо от жителей 
дома № 105 по улице 
Шевченко. Их усадьба 
стала прскезжим дво
ром в прямом смысле. 
Поток автомобилей 
направляется к распо
ложенным по соседст
ву тресту № 6 и сан
эпидстанции. Это не- 
безсйпасно, ведь во 
дворе дети, да и шум 
Не способствует по
кою.

Жалобу поручили 
проверить мне, и вско
ре я убедился в, пра
воте жильцов. С пред
ставителем ГАИ мы 
побывали на месте. И 
вскоре здесь был ус
тановлен знак, запре
щающий стоянку. Од
нако через некоторое 
время от жильцов по
следовало новое пись
мо. Они сообщали о 
том, что, хотя знак и 
установлен, водители 
нарушают запрет и ча
сто оставляют здесь 
машины на ночь. Я 
проверил сигнал. Дей
ствительно, насчитал 
13 машин, которые 
«забрались» на запре
щенную территорию. 
Видимо, Им требова
ние ГАИ — не указ. 
Но можно ли мирить
ся с этим?

В. МОРОЗОВ, 
г. Томск.
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В) АНГЛИЯ. РАС 
ТУТ ВАНДЫ МАЛО 
ЛЕТНИХ ПРЕСТУП 
НИКОВ

т  ФРАНЦИЯ. НИ 
ЩЕТА ДИКТУЕТ ВЫ 
БОР: С СЕДЬМОГО
ЭТАЖА ВНИЗ ГО
ЛОВОЙ

ИСКАЛЕЧЕННЫЕ ДУШИ
Ранним вечером 72-летняя 

Марта Кэнинам услышала 
робкий стук в дверь. С тру
дом передвигаясь, женщина 
отодвинула запор и сняла 
цепочку. На пороге стояли 
трое ребятишек лет 8—10 с 
кружками для пожертвова
ний.

— Мы от здешнего прихо
да, — объяснили они. Пока 
старушка искала мелочь, 
все трое, оттолкнув ее, ри
нулись в прихожую. Опро
кидывая стулья, они выво
рачивали ящики комодов, 
обшарили Шкаф и забрали 
все, что в их глазах пред
ставляло ценность, не забыв 
прихватить все наличные 
деньги и древние старуше
чьи драгоценности. Как ока
залось впоследствии, это бы
ли члены банды малолет
них преступников (возраст 
действительно ошеломляю
щий — от 7 до 11 лет), кото
рая в последнее время бук
вально терроризировала пре
старелых жителей Глазго.

Здесь, в Шотландии, на 
первый взгляд царит атмос
фера спокойствия и мира. 
Нет той суеты, разноплеме- 
нья, которые так отличают 
Лондон. Однако это, повто
ряю, на первый взгляд. А 
дальше — в глаза брюсаются 
стальные решетки на мага
зинных витринах, прикован
ный к стене кандальной це
пью телевизор в номере го
стиницы, разноцветные бук
леты с броскими заголовка
ми — «Берегись карманни
ков!», «Что надо сделать, 
4fo6bi У вас не угнали маши
ну» и т. д., полные бесчис
ленных советов и предосте
режений, которые преследу
ют вас повсюду, куда бы вы 
ни зашли — в кафе, кино
театр, церковь.

Здесь каждый сможет рас
сказать вам случай ограбле
ния, если не на собственном

опыте, то на примере близ
ких родственников или зна
комых. И это не преувели 
чение: из более чем трех 
миллионов преступлений, 
которые ежегодно соверша
ются в Великобритании, на 
долю Шотландии приходит
ся свыше 440 тысяч. Цифра 
довольно внушительная: в
среднем одно преступление 
на 12 шотландцев. Так, по 
крайней мере, значится в 
официальной полицейской 
статистике. В основном это 
грабежи, разбой с примене
нием огнестрельного ору 
жия, магазинные кражи и 
насилие. Подавляюн^я часть 
преступников — в возрасте 
от 16 до 20 лет. А теперь, 
как видим, средний возраст 
правонарушителей снизится 
еще больше за счет раст.у- 

. щих банд малолеток.
Как заявил недавно ми

нистр внутренних дел и ок
ружающей среды Шотлан
дии Майкл Энкрам, «мы 
очень обеспокоены ростом 
числа преступлений, зареги
стрированных полицией в 
прошлом году». Что же, бес
покойство властей вполне 
понятно — ведь всего за де
сять последних лет преступ
ность в Шотландии более 
чем удвоилась.

При этом остается доба 
вить, что, несмотря на уси
лия полиции, доля раскры
тых дел постоянно снижает
ся и сейчас достигла более 
чем скромной цифры в 30 
процентов. Вот и приходится 
устанавливать стальные ре
шетки в витринах, приковы
вать цепями самые различ
ные предметы в обществен
ных местах и рассчитывать 
на всемогущую силу букле
тов, которые пропагандиру
ют нестареющую сентенцию: 
полагайся только на себя.

А. ДУБРОВСКИЙ.
(АПН).

58-летний Жозеф Лефевр 
не захотел на закате жизни 
стать бездомным босяком. 
Когда у двери его крохот
ной квартиры на седьмом 
этаже позвонили судебный 
исполнитель и полицейский, 
явившиеся с ордером на 
выселение, он предпочел 

•выброситься из окна...
Трагедия этого скромного 

банковского служащего из 
города Клиши (под Пари
жем) началась два года на
зад. Как и многие другие 
его соотечественники, он 
был уволен. Возраст не ос
тавлял надежд найти новую 
работу. Обещанное пособие 
так и не было выплачено. 
Накопленных прежде сбере
жений хватило ненадолго. 
Очень скоро Жозеф Лефевр 
оказался не в состоянии 
платить за квартиру. Не
устойка росла, как снежный 
ком. Грозя судом, домовла
делец потребовал, чтобы он 
убирался. Но куда? Перед 
ним было только два пути: 
либо стать уличным бродя
гой. либо... Он сделал выбор.

Судьба Жозефа Лефевра, 
отмечает газета «Паризьен 
либере», «трагическим обра
зом символизирует участь 
сотен тысяч французских 
бедняков и двух миллионов 
трехсот тысяч безработных».

Французская печать раз- , 
ных направлений забила 
тревогу. Она вдруг обнару
жила ужасающую язву 
массовой нищеты — и не в 
каком-нибудь молодом, не
давно освободившемся от 
колониального гнета госу
дарстве «третьего мира», а

у "ебя под боком, в собст
венной стране. Пугало нище
ты, констатирует га.зета 
«Либерасьон», заставило оч
нуться наше общество, ко
торое больше привыкло по
спевать прелести модерниза
ции, нежели проявлять за
боту о неимущих.

«Феномен нищеты, — 
признает респектабельная 
газета «Монд», — нельзя бо
лее прикрыть стыдливой 
словесной оберткой. Бедня
ков слишком много, их уже 
не спрячешь, они среди 
нас».

Тревога, отра.зившаяся во 
французской печати, имеет 
под собой вполне реальную 
основу. За последние меся
цы материальное положе
ние десятков тысяч фран
цузских семей ухудшилось 
самым драматическим обра
зом. По данным профсою
зов. 1.130.000 безработных 
уже лишились права на по
лучение пособий и могут 
надеяться' лишь на мило- 
стьшю.

Как пишет газета «Юма- 
ните», французские комму
нисты* уже давно указыва
ли на рост нищеты в стра
не и предлагали действен
ные меры по борьбе с этим 
социальным злом. Решение 
проблемы, подчеркивает га
зета, не в пассивном смире
нии, Не в благотворительно
сти, а в обуздании экономи
ческого кризиса, что по
зволило бы обеспечить всех 
работой и жильем.

Ю. ЛОПАТИН, 
корр. ТАСС.

Париж.

Миллионы людей в сегодняшней Великобритании вынужде
ны существовать на ничтожные средства, которые не могут 
обеспечить им даже прожиточного минимума. Об этом гово
рится в опублинованном здесь докладе исследовательской ор
ганизации «Центр по изучению проблем семьи». Только за 
время правления консерваторов число обездоленных жителей 
страны увеличилось почти на 7 миллионов человек.

ИА СНИМКЕ; так вынуждены зарабатывать на пропитание 
обездоленные англичане (город Блэкпул).

Фота П. Пахомовой.
(ТЛСС).

К о м у  а п л о д и р у е т  ку к л у к с - к л а н
Для куклуксклановца 

Гленна Миллера Гитлер 
был и остается кумиром. 
«Мы мечтаем создать собст
венную страиу на амери
канском Юге, — говорил 
этот воспитанник амери
канских войск специального 
назначения «зеленые бере
ты» в интервью гадете «Фи
ладельфия инкуайрер». — 
Что касается черных, испа
ноязычных и евреев, то там 
будут созданы такие усло
вия* что они быстро поймут 
— убраться оттуда в их же 
собственных интересах».

Какое-то время Гленн 
Миллер маршировал по ули
цам американских городов 
со свастикой на рукаве. Но 
вскоре понял, что гвастика 
отталкивает людей. А он 
ведь мечтал повести за со
бой тысячи. И Миллер сме
нил коричневую рубашку 
на белый балахон. На это.м 
поприще он быстро вырос, 
вскоре став во главе орга
низации «Рьщари ку-клукс- 
клана Северной Каролины».

— Вы видели когда-ни
будь страну, где живут од
ни только белые? — мечта
тельно спрашивает Миллер 
автора этих строк. — Так 
вот, мы полны решимости

бороться за ее создание.
Особенно активно «рыца

ри ККК» принялись орудо
вать с приходом к власти в 
США администрации Рейга
на. В городе Стейтовилл ос
тервеневшая толпа белобала- 
хонников собралась возле 
крыльца чернокожего свя
щенника, который осмелил
ся публично осудить дея
тельность клана. Выкрики
вались прямые угрозы. В 
довершение всего на лужай
ке перед входо.и был сож
жен огромный крест, а в до
ме перебиты все стекла.

В Сэнфорде куклукскла
новцы устроили свое шум
ное сборище возле жили
ща белой хозяйки магази
на, которая совершила, по 
их мнению, «непроститель
ный грех» — наняла на ра
боту нескольких черноко
жих. Каждую неделю севе- 
рокаролинский город Сай- 
лер-Сити превращается в 
место проведения массового 
митинга ККК, в ходе кото
рого толпа одетых в белые 
балахоны головорезов сжи
гает крест, грозя распра
виться со всеми, кто не 
разделяет идей клана.

Сейчас Гленн Миллер
занят тем, что активно ско

лачивает собственную ар
мию, с помощью которой 
раюсчитьшает обеспечить 
«власть белых». Практиче
ски Ни на день не прекра
щается стрельба на одном из 
принадлежащих ему поме
стий в отдаленной- части 
Северной Каролины. «Нау
ку убивать» осваивают там 
под его руководством свы
ше 300 человек.

Раньше «рыцари» — ра
систы вели себя поскром
нее. Но теперь распояса
лись, поскольку за годь! 
пребывания у власти ны
нешнего правительства
американские поборники ра
совой сегрегации одержали 
множество больших и ма
лых побед. Президент осво
бодил от уплаты налогов 
частные школы, которые 
обычно являются ее рассад
никами. Урезаны програм
мы социальной помощи 
беднякам, большинство ко
торых — негры и выходцы 
из Латинской Америки. Од
но из решений верховного 
суда вновь дает возмож
ность властям ущемлять 
чернокожих американцев, 
принимая их на работу по
следними и увольняя пер
выми.

— За последние девять 
месяцев численность «рыца
рей ККК» Северной Каро
лины удвоилась, — хваста
ет Гленн Миллер.

Ответить на вопрос, поче
му это так, несложно. Ра
систы почувствовали, что 
для них наступила золотая 
пора. Те из них, кто рань
ше предпочитал не распро
страняться о своих убеж
дениях. теперь натянули 
на себя белые балахоны и 
чистят винтовки для массо
вых расправ над неграми, 
евреями и коммунистами.

— Нет, нет, мы не терро
ристы, — уверяет меня ci‘ 
верокаролинский лидер ку- 
клукс-клана, — ФБР не за
несло нас в списки терро
ристических организаций.

А разве это не очередная 
услуга клану со стороны 
администрации Рейгана, ко
торая, не задумываясь, при
числила к террористическим 
организациям национально- 
освободительные движения, 
а банды линчевателей нег
ров отнесла к категории 
«респектабельных организа
ций»?!

М. КНЯЗЬКОВ, 
корр. ТАСС.

Hbto-Йорк.

П е н т а г о н  р а с п у с к а е т  щ у п а л ь ц а
Французская газета 

«Юманите» опублико
вала статью об аг
рессивных действиях 
США в Центральной 
Америке.

Приводим эту ста
тью с некоторыми со
кращениями.

«Без помощи США прави
тельство Сальвадора долго 
не продержится», — заявил 
недавно главнокомандую
щий южными вооруженны
ми силами США генерал 
Пол Гордман. Он это сказал 
во время своего выступле
ния в сенате, в котором вся
чески поддерживал админи- 

I страцию Рейгана, запросив- 
I Шую дополнительные ассиг- 
I нования иа увеличение воен- 
I ной помощи сальвадорскому 
I режиму.

Белый дом добился своего: 
конгресс одобрил выделение 
запрашиваемой военной по
мощи в 123 миллиона 250 
тысяч долларов! Одновре
менно была санкционирова
на и «экономическая по
мощь» нынешнему режиму 
Дуарте в размере 180 мил
лионов долларов. Первая по
ловина всех этих денег по
ступит в распоряжение Ду
арте уже к октябрю нынеш
него года. Остальные — в 
марге 1985 года.

Увеличение военной помо
щи Дуарте идет параллель
но с непосредственным во
енным вмешательством
США. Так, 224-й батальон 
американских солдат, со
стоящий из 2 тысяч чело
век, уже прибыл в Гондурас 
и расквартирован в местеч

ке Пальмерала в 130 кило- 
■ метрах от границ с Сальва
дором.

Посольство США в Гонду
расе не скрьшает планов во
енного американского про
никновения в эту страну, от
крыто перечисляет типы во
енных самолетов и их тех
ническое оснащение. Разве
дывательные полеты этих 
самолетов уже помогли вой
скам Дуарте усилить бом
бардировки территорий, кон
тролируемых фронтом Фа- 
рабунде Марти. Получены 
сведения о гибели сотен 
мирных жителей в городе 
Сан Висенте и в районе Ша- 
латенанго.

К Гондурасу подтягивают
ся крупные военно-морские 
силы США. К берегам этой 
страны уже подошли не

сколько крейсеров, фрегатов 
и торпедоносцев. Они будут 
находиться в зоне пролива 
Фонсека, т. е. неподалеку от 
Никарагуа и Сальвадора. 
Еще раньше, в июле, к бере
гам Никарагуа подошел 
авианосец «Джон Кеннеди».

Американские источники 
сообщают, что в Гондурасе 
уже побывал также началь
ник штаба армии США ге
нерал Джон Уикхэм.

Как никогда, активизиро
вало свою деятельность в 
Центральной Америке ЦРУ 
США. Эта разведывательная 
организация продолжает пле
сти сети заговоров в Ника
рагуа, Сальвадоре и Гон,ду- 
расе с целью восстановления 
и поддержания проа»(ери- 
канских режимов.

(АПН).

Of
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В ПОНЕДЕЛЬНИК Таня 
возвращается в детсад 
и рассказывает воспи

тательнице Людмиле Алек
сандровне, что произошло у 
них дома за эти два выход
ных дня. «Папа закрыл ши
фоньер. На улице бьшо хо
лодно, и мы с мамой не мо
гли достать мою шубу. Хо
рошо, что тети Галин ключ 
подошел».

У Людмилы Александхюв- 
ны сжимается сердце. Она 
обнимает Таню, гладит по 
голове и пытается отвлечь 
хоть чем-нибудь. Но вече
ром, перед сном, когда ребя
тишки из подготовительной 
группы садятся кружком 
возле воспитательницы — 
послушать книж!ку, побесе
довать (что особенно они 
любят), — Таня снова заво
дит разговор про свою се
мью.

Но рассказы Тани Ассель- 
борн всегда печальны. «А у 
нас папа закрыл на ключ 
туалет и кухню и на пoДJ 
полье повесил во-о-т такой 
замок! Нет, меня он пускает 
и в туалет, и в кухню, а вот 
маму нет. Мне Маму жал
ко»... «Папа забрал у нас 
стол и табуретки, остадил 
только мой маленький ctoj- 
лик, мы на нем с мамой 
едим»... «Вчера мы легли 
спать одетыми. Папа с те
тей Валей ушли куда-то, а 
кухня на замке, и мы с ма
мой не смогли протопить 
печку»...

Людмила Александровна 
уже знает: Танечка будет 
говорить обо всем этом 
лишь в первые два дня, по
том, До пятницы, когда  ̂ де
тей забирают домой (63-й са
дик на Басандайке — круг
лосуточный), она отойдет, 
забудется. Только воспита
тельница не раз про себя 
отметит, что эта славная 
шестилетняя девочка — ум
ница! Самая развитая в 
группе — вроде бы и пла
кать не плачет, но и не 
смеется с ребятишками, не 
бегает, не прыгает, как дру
гие. Часто бывает задумчи
ва.

...На развод Валерий Ива
нович Ассельборн подал в 
октябре 1983 года. Жена его, 
Анна Егоровна (два месяца 
назад она похоронила мать 
у себя на родине, в Белорус
сии, и еще не оправилась от 
горя), препятствовать не 
стала. К чему? Раз муж по
любил другую женщину...

В январе 84-го он уже 
вступил с нею в брак. И 
ушел с новой женой на 
квартиру.

Анна Егоровна осталась с 
дочкой Таней вдвоем в доме 
на Ферганской. Дом был 
большой, общей площадью 
91 квадратный метр, с ман
сардой, где расположены 
две комнаты в 28 квадрат
ных метров. (Зачем я так 
подробно останавливаюсь на 
метраже, будет понятно чуть 
позже, поскольку в нашей 
истории это играет не пос
леднюю роль),

Анна Егоровна заняла две 
смежные комнаты внизу. Но 
хозяйкой себя уже не чувст
вовала — отлично знала, что 
дом ' этот, который построи
ли свекор со свекровью, при
надлежит мужу. Подарен 
ему, а стало быть, муж — 
собственник, полновластный 
владелец. Об этом Валерий 
Иванович время от времени 
сурово напоминал, когда 
спускался с Каштачной го
ры на Ферганскую за кар

тошкой. Он знал закон, что 
До окончания отопительного 
сезона не может выгнать 
бывшую жену с ребенком 
на улицу. А потому поста
вил перед нею условие; жи
ви до мая.

Об этом Анне не позволял 
забывать и свекор, Иван 
Лаврентьевич Ассельборн. 
Но, правда, облекал все в 
мягкую, тактичную форму, 
ведь отношения с бывшей 
снохой продолжали оста
ваться по-прежнему пре

квартиру. К тому же это до
рого...

Сейчас мне и самой ка
жутся наивными попытки 
переубедить Ивана Лаврен
тьевича. Познакомившись с 
Ассельборнами поближе, я 
поняла: когда человек нахо
дится во власти столь могу
щественной силы, как собст
венность, разве справ1ишься 
с ним словами...

Судья Ленинского народ
ного суда Владимир Терен
тьевич Бычков, которому

А она вместо этого обра
тилась в сентябре за помо
щью в суд. Валерий Ивано
вич отреагировал на это 
стремительно: поселил и
прописал в мансарде своего 
двоюродного брата. Не беда, 
что он учится в очной двух
годичной школе милиции в 
Новосибирске, а его жена в 
декабре уезжает к родите
лям. Зато .жилплощадь за
нята!

И подал встречный иск на 
выселение из его дома быв-

НА Ж И Т Е Й С К И Х  П Е Р Е К Р Е С Т К А Х

Под крышей 
дома своего ■  ■ ■

красными. Она положила к 
себе в межвузовскую боль
ницу свекровь, забегала каж
дый день попроведать ее, 
гфинося передачи. И даже 
встречала Новый 84 год у 
Ассельборнов-старших на 
проспекте Кирова, а потом и 
8 Марта, которое осталось 
запэтатленньцл на семейной 
фотокарточке; на задне»  ̂
плане — две внучки Тать
янки и младший сын Алек
сандр с женой. а впереди, 
между родителями бьшшего 
мужа, улыбающаяся Анна с 
гордо поднятой головой. 
Весь ее вид как бы говорил; 
в жизни может случиться 
всякое, но из любого поло
жения нужно выходить по- 
челов’ечески!

А срок, назначенный, ей 
мужем и свекром, — конец 
отопительного сезона — ме
жду тем неумолимо прибли
жался. Анна заканчивала 
интернатуру в мединституте 
и лихорадочно ’ пыталась 
что-нибудь предпринять на
счет жилья. Но тут по сосе
дям пронеслась радостная 
весть: с месяца на месяц, а 
может, с недели на неделю 
дома по их улице должны 
сносить. Вот через квартал 
три дома — как не бывало! 
Пришли к жителям и сказа
ли; «Две недели на сборы— 
и переселяйтесь в новые 
квартиры».

Свекор, Иван Лаврентье
вич Ассельборн, даже запом
нил дату, когда Анна стала 
для его семьи навсегда чу
жой: 27 июня. Именно в этот 
день они с женой пришли 
на Ферганскую покопаться 
в огороле (а есть еще и ми
чуринский участок),, и быв
шая невестка сказала им, что 
решила никуда не уходить. 
Она остается! «Ты же дала 
слово, что уйдешь из наше
го дома!» — разгневался 
свекор.

— С этого момента Анна 
стала для меня ничто. Как 
и всякий другой человек, 
который не держит слова, - -  
сказал он при первой нашей 
встрече.

— Но ведь обстоятельства 
переменились! Дом на слом! 
— но, видя, что эти аргумен
ты слишком слабы, я реши
ла воззвать к дедовским 
чувствам. — Да и тяжело 
идти матери с 'ребенком на

пришлось разбирать дело 
Ассельборнов, немало порас
сказал мне любопытных ис
торий о такой категории 
людей. Пока речь идет о 
разводе и даже алиментах, 
они не возражают. Но стоит 
коснуться вещей, того, где 
участвовал непосредственно 
«собственный горб»... «Какие 
дети? Какие благородство и 
достоинство? Что вы?! — тут 
начинается такое»...

Началось оно и у Ассель
борнов на Ферганской. Хо
зяин к тому времени вер
нулся с новой женой в свой 
дом. и  первым делом уст
роил раздел вещей. Пять ча
сов длилась эта изнуряющая 
прЬцедура. Со стороны Вале- 

. рия Ивановича в ней участ
вовал его отец. Учитыва
лось все, вплоть до мельхио
ровых ложек, которые, кста
ти, забрал себе бывший муж. 
И только одного ни отец, ни 
дед не взяли во внимание — 
маленькую Таню. Анна Его
ровна прйвезла ее на выход
ные из садика. И девочка 
бегала в слезах из комнаты 
в комнату, схватив свою пи
жамку, — как бы папа не 
отобрал и ее...

Стоит ли описывать, 
как Ассельборн-младший по
том снял двери с комнаты, 
где до этого жила бывшая 
жена, выбросил на веранду 
ее вещи, когда она уехала в 
отпуск, а после навесил, ку
да только смог, замки... «Я 
^ю сь, что Анна Егоровна 
отравит меня и мою жену, 
— объяснил он мне, а спу
стя некоторое время повто
рил это и на суде. — Или, 
чего доброго, отрубит голо
ву. Она, между прочим, гро
зилась».

— О, вы не знаете ее ха
рактера! Она создает нам с 
женой невыносимые для жи
зни условия, — продолжал 
далее владелец дома. На
верное, поэтому и выделил 
для житья бывшей жене 
именно проходную комнату 
в 13 квадратных метров, че
рез которую пролегает путь 
с мансарды на первый этаж. 
Больше никакого другого 
места ей с дочерью не на
шел. Чтобы свести общение 
хотя бы до минимума. Хо
тел, чтобы Анна, не 'выдер
жав испытания таким бы
том, сама ушла из его дома.

Новости нау1€И Д И Р И Н Г - Ю Р Я Х  
РАСКРЫВАЕТ СВОИ ТАЙНЫ

Орудия труда древнейших 1.776-м километре от мька 
людей обнаружены археоло- Бьжов. Это место называет- 
гами в Якутии. Они найде- ся «Ручей Диринг-Юрях». 
ны в бассейне реки Лены на Участники Приленскои ар-

хеологической экспедиции 
Института языка, литерату
ры и истории Якутского фи
лиала Сибирского отделения 
Академии наук СССР на 
сегодняшний день раскопа
ли здесь около 8 тькяч 
квадратных метров. Земля 
таила уникальные находки, 
возраст которых полтора — 
два миллиона лет.

А началось все в 1982 го
ду, когда якутские геологи 
заложили на высоком жи
вописном берегу Лены шурф 
для разведки полезных ис
копаемых. С точки зрения 
геологии место оказалось не 
таким уж удачным. Но с 
точки зрения архтологии...

Осенью того же года здесь 
начались раскопки. Были 
обнаружены неолитические 
погребения, возраст которых 
3,5 тысячи лет. Рядом с ни
ми — каменные и костяные 
наконечники стрел, резцы,, 
кольца из нефрита...

...Недавно методом радио
локационного зондирования 
выявили карстовую полость. 
Жилище древнейших лю
дей? Стали расчищать вход 
в пещеру. Исследования по
казали, что палеолитический 
слой уходит под . отложения 
на глубину более 40 метров. 
Будущим летом экспедиция 
намерена продолжить рабо
ту.

НА СНИМКЕ: заведующая 
лабораторией археологии 
Института языка, литерату
ры и истории Якутского фи
лиала. Сибирского отделения 
АН СССР С. А. Федосеева с 
очередной находкой.

Фото А. Чумичева.
(Фотохроника ТАСС).

шеи жены «за невозможно
стью совместного прожива
ния по причине ее исключи
тельно скандального харак
тера».

Что интересно, о нем, о 
характере Анны Егоровны, 
на суде говорили много — 
ее бывшие сокурсники, со
седка, сослуживцы. Люди 
считали своим долгом хоть 
как-то поддержать эту ма
ленькую худенькую женщи
ну, которая и в годы учебы 
в институте, и на .работе, 
отодвигая свое личное на 
задний план, всегда прихо
дила им на помощь.

— Спокойная, выдержан
ная. Прекрасный врач! И я 
в это слово вкладьшаю не 
только профессиональный 
смысл. В книге благодарно
стей нашей межвузовской 
больницы — масса добрых 
слов, адресованных Анне 
Егоровне, хотя она работает 
здесь второй год, — сказала 
заведующая отделением С. И. 
Найбороденко, руководитель 
А. Е. Ассельборн.

Здесь, мне кажется, самое 
время привести высказьгаа- 
ния другого человека, В. П. 
Фомина, начальника цеха 
№ 1 электротехнического за
вода, где работает хозяин 
дома на Ферганской. Вален
тин Прокопьевич не был на 
суде и о семейных делах 
своего подчиненного знает 
только понаслышке. Зато о 
производственных говорит с 
застарелой тоской.

Десять лет назад, после 
окончания политехнического 
института, В. И. Ассельборн 
пришел к нему  ̂ цех масте
ром. Молодому специалисту 
все было безразлично — 
идет на участке работа —- не 
идет. Нет, он и капли в рют 
не берет и даже не курит. 
Но из-за 140 рублей выкла- 
дьшаться не считал нужным 
и не скрьгаал этого.

Сразу после .развода пере
шел здесь же слесарем-сбор- 
щиком, на 300 рублей. По
становил сразу: если это 
стоит денег — буду делать, 
а нет — даже и не просите. 
Производственная необходи
мость для него пустой звук. 
И в одну из прошлых суб
бот, когда работал весь за
вод, В. И. Ассельборн прин

ципиально остался дома. «И 
после этого вы меня спра
шиваете прю его обществен
ные дела! — усмехнулся на
чальник цеха. — На простое 
дсжурютво по микрс,району 
и то не затащишь».

В отличие от сьша, Иван 
Лавр>ентьевич Ассельборн, 
руководитель группы инсти
тута «Атомтеплоэлектропро- 
ект», — коммунист, пропа
гандист. Но то, о чем он го
ворил на суде, плохо увязы
валось с этими званиями. То 
он начинал упрекать быв
шую сноху в том, что она 
прюкатывала каждый год 
деньги, уезжая на два лет
них месяца к больной мате
ри в Белоруссию. То ставил 
в пример новую жену сына, 
с которой тот нажил за год 
столько добра, сколько с 
Анной и за 7 лет не сни
лось.

А внучки Тани будто и не 
было...

Вот они и корни всей этой 
истории, подумалось мне то
гда. Все мы родом оттуда — 
из детства, из семьи. И ни- , 
куда здесь не скроешься. 
Ведь, когда семь лет назад 
отец, ожидая жилищную ко
миссию месткома из своего 
института, срючио заколачи
вал вход на мансарду и, 
рассыпая махорку, имитиро
вал присутствие деда в ком
нате, на которюго п^двари- 
тельно оформил дарствен
ную н)а дом, сын был рядом. 
И он одобрил отца: иначе
тот кваригиру бы не получил.

Об этом И. Л. Ассельборхн 
сказал на суде, не стесняясь.

...Они по-прежнему оста
лись жить в одном доме. 
Суд не выселил,' как того 
требовал В. И. Ассельборм, 
его бьшшую жену, но и 
удовлетворить ее иск не 
смог — закрепить за ней 
определенные комнаты.
Просто не вправе был это 
сделать; собственник до'ма — 
бьгеший муж... Но тем не ме
нее судья Бычков при.дагал 
немалые усилия к тому, что
бы разрешить конфликт 
мирным путем: не может
быть такого, чтобы в боль
шущем, почти в 100 квадрат
ных метров, доме нельзя 
было создать сколько-ни
будь сносные чсловия для 
обеих семей. Предлага
лись и варжаяты, дабы не 
портить кровь друг другу и 
не изводить детей (у новой 
же»ы тоже дочка, от перво
го брака, которая, по ирю- 
нии суд’-бы, ходит в одну 
садовскую группу с Таней 
Ассельборн. Но, надо ска
зать,- к чести девочек, они 
ста.ди к^к сестры, жалеют 
•друг друга).

Решение суда вполне уст
роило Валерия Ивановича. 
В том смысле, что он с уд
военной энергией повел 
атаку на бывшую жену, те
перь уже окончательно ощу
тив себя домовладельцем. В 
этом всеми силами ему по
могает новая супруга.

...Когда я уходила из дет
ского садика, воспитатель
ница Людмила Алексаяд- 
рювна Горячева сказала на 
прощэ'ние: «А вы знаете, Та
ня Ассельборан как-то тихо, 
но твердо прюизнесла; «Хоть 
у нас папа плохо делает, я 
его все равно люблюг Ведь 
он мой родной папа».

Как великодушны наши 
дети. И как иным взрослым 
далеко порюй до них.

А. ФАДЕЕВА.

Т и р а ж  « С п о р т л о т о »
-Результаты 45-го тиража 

«Спорзтлото», состоявшегося 
10 ноября:

30.

Сегодня по области — не
большая облачность, без 
оса.пкоз, ветер северный, 
5—10 метрюв в секунду, тем
пература 20—25, в Томске — 
20—22 градуса мороза.

Телевидение
ВТОРНИК, 13 нрября 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
8.00. «Время». 8.55. Чемпио

нат мира по шахматам. 9.10. 
Мультфильмы. 9.35. «Товарищ 
Иннокентий». Художественный 
фильм. ' 10.50. Документальный 
фильм. 11.20. «Гусарская сюи
та». Концерт. 11.55. Новости.

С 12.00 до 14.15 — перерыв. 
14.15. Новости. 14.35. «Ком

мунисты 80-х». Кинопрограмма.
15.30. По страницам произведе
ний М. Пришвина. 16.20. «Чему 
и как учат в ПТУ». 16.50. «Бе
лорусские картинки». 17.10. 
«Ребятам о зверятаЛ. 17.40. 
Н. Мясковский. Симфония № 27. 
18.10. «Деревенский репортаж».
18.30. «Биение твоего сердца». 
Документальный фильм. 18.45. 
«Сегодня в мире». 19.00. «Наш 
сад». 19.30 Народные мелодии. 
19.50. Премьера пятисерийного 
художественного телефильма 
«Предел возможного». 1-я се
рия. 21.00. «Время». 21.35. Кон
церт. 22.20. Чемпионат мира по 
шахматам. 22.35. «Ростов Вели
кий». Научно-популя р н ы й 
фильм. 22.45. Чемпионат СССР 
по хоккею. «Динамо» (Москва) 
— ЦСКА. В перерыве (23.20) — 
«Сегодня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00. Утренняя гимнастика. 
8.15., «Идет охота». Докумен
тальный фильм. 8.35, 9.35. «Ис-

Т е а т р
ТЕАТР ДРАМЫ 

13 ноября. «Порог» — 19-30. 
ТЕАТР i н е г о  ЗРИТЕЛЯ 

13 ноября. «Недоросль» — 1 9 .
ТЕАТР КУКОЛ 

13 ноября. «Путешестви* с 
куклами» — 11. «Пиросмани»— 
19-30.

Дворец зрелищ 
и с п о р т а

13 ноября Чемпионат по 
хоккею среди команд мастеров 
II группы класса «А». «Кедр»
(Томск) — СКА (Новосибирск)
— 19. ,

К и н о

в КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

13 ноября. «Блеф» — 9.
10-50. 12-40, 14-30, 16-20, 18-10. 
20. 21-40.

ИМ. М. ГОРЬКОГО
13 ноября. «Один к без ору

жия» — 8-40. 10-20. 12. 13-40,
15-20. 17. 18-40. 20-20, 22.
«Двойной обгон» — 8-40. 10-20, 
12, 13-40, 15-20, 17. 18-40, 20-20, 
22. Зал кинохроники. Мульт
фильмы — 9. 10-05,11-10,13-20, 
14-25, 15-30, 20.

«ОКТЯБРЬ»
13 ноября. «Двойной обгон»

— 9. 10-50. 12-40, 14-30. 16-20. 
18-10. 20. 21-50 Муяьтеборник
— 10-30. «Бьют — беги» — 
8-40. 12-10, 14, 16, 17-50, 19-40, 
21-30.

«ПИОНЕР»
13 ноября. «Чучело» (две се-

§ии) — 13, 20-50. «Граждане 
селенной» -̂,-!'-9, 15-50. Кино

клуб «Подвиг» — 11, 17. «Судь
ба человека» — 11, 17-20, «Не- 
состоявшийся репортаж» — 
19-10.

имени И. ЧЕРНЫХ
13 ноября. «Дива» — 9, 10-50, 

12-40, 14-30. «Жертва корруп
ции» — 16-20, 18, 19-40, 21-20. 
«Уникум» — 9. 10-50, 12-40.
«Детский сад» (две серии) — 
16-20, 18-50. «Приключения Бу- 
ратино» — 14-30.

«СИБИРЯК»
13 ноября. «Когда мамы нет 

дома» — 9-20. «Если можешь, 
прости...» — 11, 12-40, 14-20, 16, 
17-40, 19-20, 21.

ДОМ ОФИЦЕРОВ
13 ноября. «У опасной чер

ты» — 17. 19.
ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 

«АВАНГАРД»
13 ноября. «Синьор Робин

зон» — 17, 19. 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

«СИВКА БЕЛЬ»
13 ноября, «Медный ангел»—

18-30, 20-30.

Томский театр музыкальной комедии 
РЕПЕРТУАР НА НОЯБРЬ

15 ноября
в помещении ДК «Авангард»

В. Гроховский
«СИБИРСКАЯ ЛЕГЕНДА»

(современная музьжальная история в двух частях). 
19 ноября
в помещении театра драмы

Ф. Легар
«ВЕСЕЛАЯ ВДОВА»

(оперетта в трех действиях).
19 ноября
в помещении Дома офицеров

А. Колкер
«ДАЧНЫЙ РОМАН»

(музыкальная комедия в двух действиях).
22 ноября
в помещении ДК «Авангард»

А. Абрахам
«БАЛ В САВОЙЕ»

Начало
(оперетта в двух действиях), 

в 19 час. 30 мин.

Томское среднее профессионально - техническое учи
лище № 19 ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ учащихся на 1984/85 
учебный год.

Училище готовит на базе 8 классов квалифицирован
ных рабочих со средним образованием по следующим 
специальностям: штукатур, облицовщик-плиточник; сле
сарь по ремонту автомобилей (на III курсе будут выда
вать права шофера): слесарь-сантехник, газосварщик;
столяр строительный, плотник; каменщик-монтажник по 
монтажу стальных и железобетонных конструкций, ма
стер-плодоовощевод.

Срок обучения — 3 года. Учащиеся находятся на пол
ном государственном обеспечении: получают бесплатное 
питание, обмундирование, спецодежду. По окончании 
училища выдается диплом о присвоении квалификации 
по профессии и получении среднего образования.

Окончившие 10 классов принимаются на обучение по 
специальностям: штукатур, облицовщик-плиточник; сто
ляр строительный, плотник; каменщик-монтажник по 
монтажу стальных и железобетонных конструкций; га- 
зоэлектросварщйк; мастер-плодоовощевод; садовник, ра
бочий зеленого хозяйства.

Выплачивается стипендия — 86 рублей в месяц. Срок 
обучения — 1 год.

С неполным восьмилетним образованием принимают
ся лица по специальностям: штукатур, облицовщик-пот- 
точник (срок обучения — 1 год); столяр строительный, 
плотник.

Выплачивается стипендия 56 рублей в месяц.
Для поступления необходимо представить следующие 

документы; заявление на имя директора училища, доку
мент об образовании, характеристику, медицинскую 
справку (форма № 086), справку с места жительства, три 
фотокарточки размером 3X4 см.

Зачисление проводится без вступительных экзаменов.
Всем нуждающимся предоставляется общежитие. Вре

мя обучения засчитывается в трудовой стаж. Выпускни
ки училища, получившие диплом с отличием. имеют 
льготы при поступлении в высшие учебные заведения.

Адрес училища; 634021, Томск, ул. Лебедева, 102. Про
езд троллейбусом и автобусом № 2, трамваями № № 1,3, 
4 до остановки «Ул. Л. Толстого». Тел. 4-22-67, 4-22-51.

«6 из 49». 11, 14, 16, 27, 28,

«5 из 36». 7, 16, 17, 18, 20.
(ТАСС).

14-̂ 15 ноября — облачная 
погода t  проясиениями, ме
стами слабый снег, слабая 
метель, ветер восточный, 
7—12 метров в секунду, тем- 

I пература ночью 20—25, по 
северо-восточным районам 
32—37, днем 14—19, по севе
ро-восточным районам 22—27 
градусов мороза.

тория». 5-й класс. 9.05, 12.30. 
«Французский язык». 10.05. 
«Учащимся ПТУ». Эстетическое 
воспитание. 10.35, 11.40. «Бота
ника». 5-й класс. 10.55. «Уроки 
хлеба». Научно-популя р и ы й 
фильм. 11.10. «Шахматная шко
ла». 12.00. «География». 5-й 
класс. 13.00. «Знаешь ли ты 
закон?» 13.45. «Людвиг ван 
Бетховен». Передача 1-я. 14.40. 
По страницам произведений 
Б. Горбатова. 15.20. Новости.

С 15.25 до 18.00 — перерыв.
18.00. Новости.

ТОМСК
18.15. «К вопросу о трудовой 

дисциплине». Документальный 
фильм 18.35. «Экспедиция воз
вращается». 19.00. «День обла
сти». 19.15. «Будущее — за 
промышленно - транспортным 
комплексом». Ведущий — на
чальник речного порта П. Т. 
Драчев. 19.45. «Нижеподписав
шиеся и другие...» Докумен
тальный фильм.

МОСКВА
20.00. «Спокойной ночи, ма

лыши!».
ТОМСК

20.15. «Культура и жизнь». 
Экслибрисы В. 1Иарьина. Зву
чит гитара.

МОСКВА
21.00. «Время». 21.35. «Белый 

танец». Художес т в е н н ы й 
фильм. 22.45. «Дворец Марии». 
Документальный телефильм.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

C a v > k 5 a :
T P Y n O V C T P O H C T B A

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
в УПРАВЛЕНИЕ «ТОМСКСНАБ» срочно: кладовщй.

ксв, стропальщиков, крановщиков, машинистку, бухгал: 
тера, экономистов в товарные отделы, мастера, диспет
чера, электросварщика, слесарей-сантехников, слесарей- 
ремонтников.

Принятым на работу выплачивается районный коэф
фициент 20 процентов. Проезд к месту работы и обратно 
— служебными автобусами; Справки по тел. 4-35-63.

В ТОМСКИЙ РЕЧНОЙ ПОРТ: лебедчиков-мотористов, 
крановщиков плавучих кранов, токарей, приемосдатчи
ков, водителей автопогрузчиков, грузчиков ОМТС, под
собных рабочих, кладовщика ОМТС, мастеров РММ, 
шкиперов рейда, нянь в детский комбинат, тракториста, 
бульдозеристов, автогрейдериета, экскаваторщика, ком- 
прессорщика, газоэлектросварщиков, уборщиц на речной 
вокзал, рабочих на времениую работу по разгрузке ва
гонов.

Приглашаются пенсионеры по возрасту. Выплачива
ется вознаграждение за выслугу лет. Квартиры и места 
в детских учреждениях — в порядке очередности. Оди
ноким предоставляется общежитие. Справки по тел. 
2-82-07, 5-25-50.

В УПРАВЛЕНИЕ ТЕПЛОВЫХ СЕТЕЙ: машиниста
котла, машиниста-обходчика по котельному оборудова
нию, слесаря по ремонту котадьного оборудования, ма
шиниста топливопозачи, старшего машиниста котель
ной, кстлояиста, машиниста-обходчика по золоудалению, 
няню в детский сад № 6. Справки по тел. 2-60-10, 2-55-74. 
2-22-71.

В ПЕРЕДВИЖНУЮ МЕХАНИЗИРОВАННУЮ КОЛОН
НУ «ОБЛСЕЛЬХОЗТЕХНИКИ»: каменщиков, плотяиков- 
бетонщиков, штукатуров-маляров, электриков, слесаря- 
сантехника, тракториста, разнорабочих.

ПМК имеет места в детских дошкольных учреждениях 
в порядке очередности. Квартиры предоставляются в те
чение 2—3 лет в порядке очередности. Приступаем к 
строительству собственного жилого дома. Не имеющие 
строительной специальности могут приобрести ее индиви
дуально в бригаде и в учебно-курсовом комбинате. Справ
ки по тел. 5-26-33.

В ПРОИЗВОДСТВЕННЫЙ ЖИЛИЩНО РЕМОНТНЫЙ 
ТРЕСТ КИРОВСКОГО РАЙОНА: газоэлектросварщиков,
жестянщиков - кровельщиков, печников-каменщиков, 
плотников, грузчиков, тракториста, слесарей-сантехников.

В ТРАМВАЙНО-ТРОЛЛЕЙБУСНОЕ УПРАВЛЕНИЕ: на
чальника транспортного цеха, табельщицу, мастера кон
тактной сети, дежурных электромонтеров тяговых под
станций, водителей аварийных машин, электромонтеров 
по ремонту тяговых подстанций, слесарей-сантехников, 
токарей, в подшефный детский комбинат № 13 — нянь. 
Справки по тел. 4-23-48, 4-40-03.

В СПТУ № 38 (Иркутский тракт, 75); трактористов
1  _ II классов на должности мастеров производственного
обучения. Справки по тел. 5-01-75.

За направлениями обращаться; Томск, пр. Кирова, 17; 
ул. Бердская, 18; ул. Пушкина, 17, — в бюро по трудоуст
ройству и его филиалы.

Бюро по трудоустройству 
населения совместно с тре
стом столовых № 3 ПРО
ДОЛЖАЮТ НАБОР на го
дичные курсы поваров, ше- , 
стимесячные курсы пекарей У 
и четырех месячные курсы 
буфетчиков. Принимаются 
лица с образованием 8—10 
классов. Выплачивается сти
пендия 64—72 рубля в ме
сяц. Для поступления необ
ходимы; заявление. доку
мент об образовании, харак
теристика, две фотокартцч' 
ки 3X4 см. ' ' '

Обращаться по адресу; 
г. Томск, пр. Кирова, 17; ул, 
Бердская, 18; ул. Пушкина. 
71,—в городское бюро по тру
доустройству и его филиалы; 
или ул. Белинского, 51, сто
ловая «Радуга», в прием
ную комиссию. Тел. 6-24-46.

Предприятию связи произ
водственного геологического 
объединения «Томскнефте- 
газгеология» требуются на 
постоянную работу инжене
ры и старшие инжпфры 
связи в поселках Новый Ва- 
сюган и Средний Васюган. 
Квартирами обеспечиваются. 
Справки по тел. 2-54-40, 
2-56-38.

Коллектив Томского гос- 
племобъединения с глубо
ким прискорбием извещает 
о смерти ветерана труда и 
Великой Отечественной вой
ны

ЗАГРЕБСКОГО 
Иннокентия Нииолаевича

и выражает глубокое собо
лезнование родным и близ
ким покойного.

Коллектив Томского гос- 
племобъединения скорбит 
по поводу безвременной 
кончины старшего ветери
нарного врача отдела заго
товок

РОМАНОВА
Владимира Тимофеевича

и выражает глубокое собо
лезнование семье и близ
ким покойного.

Гороно, горком профсо
юза работников просвеще
ния, педагогический кол
лектив школы № 6 выража
ют соболезнование дирек
тору школы Л. А. Полещук 
по поводу скоропостижной 
смерти матери

ТУРУНТАЕВОЙ 
Елизаветы Ивановны.

Коллектив облсовпрофа 
выражает соболезнование 
О. И. Климук по поводу 
смерти мужа

'КЛИМУКА
Григория Степановича.
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